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День и ночь гудят многотон
ные печи мартена Нижнета
гильского металлургического 
комбината. Заводам и строй
кам страны нужен металл. 
Плечом к плечу с теми, кто 
своим многолетним трудом 
прославил марку тагильской 
стали, сегодня стоят молодые 
сталевары. Комсомольская 
организация мартеновского 
цеха № 2—лучшая на НТМК, 
Она стала победителем в со
циалистическом соревновании 
в честь 60-летия городской 
комсомольской организации.

Взял повышенные социали
стические обязательства к 
110-й годовщине со дня рож
дения В. И. Ленина и отлично 
трудится комсомольско-мо
лодежный коллектив второй 
мартеновской печи цеха № 2, 
где работает сталеваром депу
тат Тагилстроевского райсове
та, ударник коммунистическо
го труда Виктор Иванович 
Кривошеин. Два подручных в 
его бригаде — комсомольцы. 
Это Владимир Одинцов и Вик-

НА СНИМКАХ: первый под
ручный Владимир Одинцов, 
второй подручный Виктор 
Гейд, сталевар Виктор Ивано
вич Кривошеин. Гудит мар
тен.
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АВГУСТОВСКИЙ СБОР
Вчера в Свердловске, во 

Дворце молодежи, начала 
свою работу августовская пе
дагогическая конференция 
работников профессионально- 
технического образования.

С докладом «Об усилении 
идейно-политического, трудо
вого и нравственного воспи
тания учащихся в свете по
становления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении идео
логической, политико-воспи
тательной работы» выступил 
заведующий отделом науки и 
учебных заведений обкома 
КПСС А. А Добрыдень.

Докладчик подчеркнул иск
лючительно важное значение 
принятого ЦК КПСС постанов
ления для дальнейшего со
вершенствования учебно-вос
питательного процесса в 
профтехучилищах, подготов
ки высококвалифицирован
ных, политически зрелых спе
циалистов народного хозяйст
ва.

Докладчик подробно оста
новился на проблемах и не
достатках в работе системы 
профтехобразования обла
сти. Далеке не все училища 
готовят кадры высокой квали
фикации, некоторые ПТУ не 
выполняют планы набора и 
выпуска учащихся, медленно 
ведется строительство новых 
училищ. Оставляет желать 
лучшего работа по профори
ентации, пропаганде рабочих 
профессий, а также деятель
ность приемных комиссий.
Опыт лучших педагогических 
коллективов по подготовке 
высококвалифициро ванных, 
идейно зрелых специалистов 
распространяется медленно. 
Необходимо укреплять связи 
ПТУ со школами и базовыми 
предпри>тиями, особенно по 
комсомольской линии.

Педагогические коллективы

порой увлекаются массовыми 
мероприятиями и забывают об 
индивидуальной работе с уча
щимися. В ряде училищ не 
придается должного внима
ния организации быта, сво
бодного времени учащихся, а 
формы самоуправления под
меняются администрировани
ем. Необходимо активнее 
применять методы и приемы 
обучения, которые способст
вуют формированию у уча
щихся навыков самостоятель
ной работы.

С докладом об итогах работы 
профтехучилищ области в 
1978-79 учебном году по вы
полнению постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем совер
шенствовании процесса обу
чения и воспитания учащихся 
системы профессионально-тех
нического образования» и за
дачах на новый учебный год 
выступил начальник областно
го управления профтехобра
зования Н. А. Лысцов.

За два года после выхода 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР, ска
зал докладчик, в области мно
гое сделано по его реализа
ции, но еще больше предсто
ит сделать. Сейчас система 
профтехобразования Среднего 
Урала располагает хорошей 
материально-технической ба
зой, замечательными коллек
тивами педагогов и воспита
телей Для организации пло
дотворного досуга учащихся 
имеется 87 актовых, 90 спор
тивных залов, более 60 лыж
ных баз, 120 библиотек, 4 ба
зы отдыха, Дворец молодежи. 
Все это можно и нужно высо
коэффективно использовать 
для улучшения воспитательной 
работы с учащимися.

Многое предстоит сделать 
системе профтехобразования

в работе по подготовке кад
ров строителей, а сельским 
профтехучилищам — по под
готовке высококвалифициро
ванных кадров для сельскохо
зяйственного производства, 
особенно для животноводства.

Большое внимание в докла
де было уделено проблемам 
и недостаткам в работе по 
профилактике правонаруше
ний учащихся ПТУ. Здесь 
многое могут сделать мастера 
производственного обучения. 
Но им необходимо укреплять 
связи с семьями учащихся, с 
производственными коллекти
вами, где ребята проходят 
практику.

В прениях по докладам 
приняли участие: В. А. Кузне
цов — директор Свердлов
ского ТУ № 2, А. Ф. Ларин — 
преподаватель Красноуфим
ского СПТУ № 5, Г. Яшин — 
второй секретарь обкома 
комсомола, И. С. Поддубиц- 
кий—ств)Эший мастер Сверд
ловского ТУ № 1 и другие.

В работе августовской пе
дагогической конференции 
работников профессионально- 
технического образования 
принимают участие Г. Ф. Ва
женин — заместитель пред
седателя облисполкома, за
меститель заведующего от
делом науки и учебных заве
дений обкома КПСС А. П. 
Шпартько, секретарь Сверд
ловского горкома КПСС 
В. В. Андрианов, другие от
ветственные партийные, со
ветские, профсоюзные, ком
сомольские работники.

В работе конференции так
же участвуют делегации ра
ботников профтехобразова
ния Челябинской и Пермской 
областей.

Сегодня конференция про
должит свою работу в сек
циях.

Указ Поазидиума

Верховного Совета СССР
О награждении Свердлов
ского медицинского ин
ститута орденом Трудо
вого Красного Знамени.

За заслуги в развитии здравоохранения, медицинской 
науки и подготовки кадров наградить Свердловский ме
дицинский институт орденом Трудового Красного Знаме
ни.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Л. БРЕЖНЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль. 22 августа 1979 г.

С ВВЕДЕНИЕМ в строй 
БН-600 энергоблоки на 

ядерном топливе перестанут 
числиться в «младших бра
тьях» своих сородичей на 
твердом, жидком и газооб
разном топливе. Не буду го
лословным. В каких-нибудь 
пяти десятках километров от 
БАЭС продолжает строиться 
Рефтинская ГРЭС, где в ок
тябре будет сдан энергоблок 
№ 9 мощностью 500 тысяч 
киловатт. Через год, когда 
здесь построят еще такой же, 
Рефтинская ГРЭС станет самой 
мощной электростанцией
Урала и одной из крупнейших
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окончившему УПИ. Налажен
ные им схемы управления 
трансформаторами 6/0,4 ки
ловольта исполнены безуп
речно.

В группе собственных нужд 
треста «Электроуралмонтаж», 
которой руководит Ф. Мину- 
лин, вам также с удовольст
вием назовут молодых спе
циалистов Ю. Оленева и 
А. Бабкина, отличающихся 
редкой для инженеров их 
возраста квалификацией. Они

ЦАРИТ
ДЕЛОВОЙ 
НАСТРОЙ

в стране и Европе. У БАЭС, а 
скорее всего у ее «потомков», 
еще более грандиозное буду
щее: если первенец на быст
рых нейтронах выдаст мощ
ность 600 тысяч киловатт, то 
что говорить о следующем 
поколении! Оно будет мощнее 
и совершеннее.

А пока в бесчисленных по
мещениях и отсеках третьего 
энергоблока БАЭС идет мон
таж и наладка вспомогатель
ных электромеханизмов, без 
устойчивой работы которых 
сердце реактора не забьется 
ровно, с «хорошим наполне
нием», как сказали бы ме
дики.

Труд специалистов из нала
дочного управления треста 
«Электроуралмонтаж» внешне 
почти неосязаем и, казалось 
бы, однообразен: в спецовках 
и монтажных касках (техника 
безопасности!) они склоняют
ся над схемами, по рации по
дают команды на опробова
ние того или иного механиз
ма, что-то не ладится, и снова 
все сначала — на уникаль
ном энергоблоке идет провер
ка на профессиональную зре
лость.

А сложностей для электри
ков из группы электрообог
рева реактора хватает, осо
бенно с комплектностью пос
тавок оборудования. Где-то в 
ходе цепочки «завод—склад-

объект» часть оборудования 
исчезает бесследно, другая 
часть ломается, не выдержи
вая и первых испытаний. Ис
чезновение уже смонтирован
ных дефицитных выпрямите
лей, диодов, промежуточных 
реле можно было бы и пред
отвратить, прими меры вовре
мя по охране производствен
ных помещений администра
ция БАЭС. Сейчас охрана по
явилась, да только украден
ное не так-то просто заново 
достать и за полгода. Думает
ся, не последнюю роль в 
расхищении этого оборудова
ния сыграла безынициатив
ность «Комсомольских про
жекторов» станции и стройки: 
кому, как не им, следить за 
сохранностью своего же хо
зяйства.

И все же, и это хотелось бы 
мне подчеркнуть, группа 
В. Брускова работает в графи
ке. Держа тесную связь с 
монтажниками и эксплуатаци
онниками, она ведет сейчас 
наладку схемы управления 
сигнализации и защиты теп
ловых зон электрообогрева 
натрия. С первого предъявле
ния сдают настроенную аппа
ратуру молодые специалисты 
техники Н. Макарова, Н. Куз
нецова, В. Чугунов. Очень от
ветственная работа поручена 
молодому инженеру С. Сус
лову, сравнительно недавно

ф ПОД КОНТРОЛЕМ — СТРОИТЕЛЬСТВО ПТУ

ДВА с лишним года 
прошло с тех пор, 

как строители треста 
«Свердловск п р о м- 
строй» приступили к соору
жению комплекса ГПТУ 
№ 3 с объемом строитель
но-монтажных работ 1,7 
млн. рублей. С самого на
чала строительства на объ
екте не было должной орга
низации работ, меняли гене
рального подрядчика, сме-

ботам строители пока и не 
приступали.

На бытовом корпусе нет 
витражей, не готовы отопле
ние и канализация, нет по
лов, не закончена кладка 
перегородок, не начинались 
отделочные работы, не за
вершены работы по сантех- 
монтажу, не полностью за. 
стеклены рамы.

Нетрудно представить, 
сколько осталось работы на

Экран полевых работ

МОГЛО БЫТЬ ИНАЧЕ
нялись прорабы, а дело не 
улучшалось. За полтора го
да СУ-3 освоило на строи
тельно . монтажных рабо
тах около одного миллиона 
рублей капиталовложений с 
остатком средств на завер
шение строительства в 1979 
году в сумме 900 тысяч 
рублей.

— По плану пусковые 
объекты комплекса — учеб
ный и бытовой корпуса дол
жны быть сданы к 1 сентяб
ря 1979 года, то есть к на
чалу занятий, — говорит 
директор ГПТУ № 3 С. Н. 
Малый, — но строители сры
вают все сроки. На стройке 
плохая организация труда, 
недостаточное количество 
рабочих, не хватает меха
низмов. несвоевременно по
даются строительные мате- 
териалы. Вот и сегодня на 
стройке работают всего 50 
человек, да и из них часть 
простаивает из.за того, что 
строители не обеспечивают 
сантехмонтажникам необ
ходимого фронта работ. 
О темпах обычно судят по 
освоению капиталовложе
ний. По плану за семь меся
цев этого года строители 
должны были освоить 560 
тысяч рублей, а фактически 
освоили 410 тысяч, то есть 
выполнили план всего на 
73.2 процента.

Работы на пусковом объ
екте непочатый край. В 
учебном корпусе смонтиро
вана коробка, установлены 
оконные переплеты, засте
клены окна, в основном за
кончены монтажные, свароч
ные и сантехмонтажные ра
боты. По еще не настелены 
полы, перегородки не за
кончены. К отделочным ра-

строительстве и сколько 
нужно времени на ее выпол
нение при такой организа
ции труда и таких темпах.

— Нет фронта работ для 
нас, — сказал монтажник 
Д. А. Малышев из бригады 
H. Н. Демина, — поэтому 
здесь оставили всего двух 
человек, остальных переве
ли на другой объект.

А вот бригада сантехмон- 
тажников Свердловского 
специализированного уп
равления № 2 треста 
«Уралсантехмонтаж» про
стаивает в полном составе— 
11 человек.

— Строители не подгото
вили ерронт работ, — объяс
нил бригадир Н. Д. Бату
ев, — второй день ожидаем, 
когда проделают отверстия 
в общественно - бытовом 
корпусе, а у них один ком
прессор, да и тот барахлит.

— Мы рассчитывали на
чать новый учебный год в 
своем новом комплексе. — 
продолжал директор ГПТУ 
№ 3 С. ЕЕ Малый, — но 
теперь утратили надежды, 
и, видимо, придется снова 
тесниться в старом, плохо 
приспособленном здании. А 
ведь все могло быть иначе...

Нам думается, что на
чальник строительного уп
равления № 3 Б. X. Пу- 
стильник наконец прислу
шается к выступлениям га
зеты. к замечаниям дирек
ции ПТУ и сможет навести 
на пусковом объекте долж
ный порядок и подготовить 
комплекс к сдаче в эксплуа
тацию в срок, который се
годня уже передвинули на 
25 сентября.

В. ПРОСКУРИН, 
нешт. корр.

вместе с другими обеспечи
вают питанием сборку задви
жек, прокрутку электродвига
телей, постановку под напря
жение распредустройств
0,4 киловольта.

Руководитель группы глав
ной схемы М. Мамин настро
ен оптимистично:

— Нами, в частности, нала
жена вся релейная аппарату
ра защиты турбогенератора 
№ 4. Думаю, что она не под
ведет эксплуатационников, 
особенно вспомогательная. Ее
проверку на высоком уровне 
провели молодые инженеры 
Сергей Парфенов и Алек
сандр Латушкин. Считаю, что 
и в дальнейшем за нами дело 
не станет, было бы обеспе
чение аппаратурой.

С непредвиденными труд
ностями столкнулась группа 
контрольно - измерительных 
приборов, которой руководит 
В. Ефтеева. Она занимается 
схемой управления блокиров
ки и сигнализации электро
привода задвижек. Оборудо
вание, которое сдали группе 
монтажники треста «Центр- 
энергомонтаж», не отревизо- 
вано. В результате — непро
изводительные трудозатраты.

Нёдавно ожил и блочный 
щит управления (БШУ) энер
гоблока, где в недалеком бу
дущем будут дежурить смены 
эксплуатационников. Здесь 
уже деловая атмосфера: на 
понятном лишь посвященным 
языке перемигиваются сиг
нальные лампы, в пуско-на
ладочном журнале появляют
ся все новые и новые записи 
о проведении специалистами 
треста «Электроуралмонтаж» 
очередных испытаний. Этих 
записей предстоит еще много, 
но благодаря кропотливому 
труду электриков день пус
ка неуклонно приближается.

Г. НИКОЛАЕВ.

На Средний Урал пришла 
уборочная страда. Первыми 
приступили к косовице зерно
вых культур механизаторы 
колхозов и совхозов юго-за
падных районов области. Уже 
в первых числах августа крас- 
ноуфимцы, ачитцы и артинцы 
начали выборочную уборку 
хлебов. И не случайно в этих 
районах сейчас самый боль
шой процент выполненных по
левых работ. Так, красноуфим
ские и артинские хлеборобы

уложили зерновые в валки на 
площадях, составляющих со
ответственно 11 и 12 процен
тов к плановому заданию. 
Примерно столько же ско
шенных хлебов на счету меха-
низаторов Ачитского, 
ского, Невьянского,

Камен-
Нижне-

сергинского, Пышминского и 
Режевского районов.

Основная задача, которая
стоит в эти дни перед земле
дельцами, не допустить
большого разрыва между ска-

СТРАДА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

АЧИТСКИЙ
Над хлебным полем моросит 

дождь. Четыре самоходки од
на за другой споро двигаются 
по стерне, подбирая хлебную 
кошенину. За комбайнами — 
ни пылинки. Это плохо. Валки 
хлебной массы сыоеют на гла
зах, тяжелеют. Первым оста
навливает свою «Ниву» звеньл 
свой Михаил Шистеров. И вот 
комбайнеры, сгрудившись око
ло соломенной копны, растира
ют в руках вымолоченные ко
лосья. В них—ни зернышка. По 
соломе стекают, струятся все 
новые и новые дождинки. А 
тучи, заполонив все небо, сви
сают чуть не до самой земли. 
Дождь 5'силивается, становит
ся крупнее. Комбайнеры во-

хайл Шистеров, Григорий 
Шубин. Не случайно перед 
началом жатвы на базе Ачит
ского совхоза был проведен 
семинар комбайнеров района 
на тему «Применение передо
вых приемов, машин и приспо-
соблений на предстоящей
уборке хлебов».

В показательном ряду стоя
ли комбайны с жатками тех, 
кто прямо с «парада» повел 
самоходки на жатву.

11 вот 
погодных 
метром, 
поле за

в трудных, 
условиях

гектар 
полем

за

сложных 
метр за 
гектаром,

отвоевывают

просительно 
го звеньевего.

— Поехали,

смотрят на свое-

рещительно
командует Михаил.

Трудно в этом году дается 
хлебушко земледельцам. А
на кие 
цы!

хлеба вырастили ачит- 
Отлельные массивы обе-

щают одарить хлеборобов со
рока-, а то и пятидесятицент- 
неровым урожаем. Только бы 
вот взять его до единого коло
ска. до каждого зернышка.

В этом году комбайнеры сов
хоза «Ачитский» подготовили 
агрегаты задолго до начала 
уборки. Еще с осени на терри
тории МТМ было определено 
помещение, отремонтировано

ачитцы выращенный урожай.
В этот день ливневый дождь 

остановил, в конце концов, 
комбайновое звено.

Когда подошел грузовик за 
зерном, комбайнеры осматри
вали свои машины, гайки под
кручивали. Увидев подъехав
ший самосвал, дружно вышли 
к водителю. Еше бы! Ведь это 
лучший шофер совхоза и рай
она, сам Ион Александрович 
Долгих. Нынешняя его стра
да — двадцать четвертая. Пе
рекаты каждой автотропинки 
знает здесь Ион Александро-
вич А как загерметизирована

в нем отопление и 
на ремонт первые 
Готовило машины

поставлены 
комбайны.
специаль

ное звено, в том числе и Ми-

машина—ни зернышка не бу
дет потеряно в пути. Ион Алек
сандрович, оживленный, пока
зывает комбайнерам машину:

— К перевозкам хлеба го
товлю грузовик сразу, не люб
лю, как некоторые, как гру
зиться, так с тряпками по ку
зову... Зерно, оно, как вода, в

СЕМИНАР УЧИТЕЛЕЙ
Вчера в обкоме ВЛКСМ на

чал работу областной семинар 
председателей городских, рай
онных советов молодых учите
лей. С докладом «О задачах учи
тельских комсомольских орга
низаций по улучшению комму
нистического воспитания уча
щихся в свете постановления 
ЦК КПСС *0 дальнейшем со
вершенствовании идеологиче
ской, политико-воспитательной 
работы» перед собравшимися 
выступила секретарь об-кома 
ВЛКСМ Г. Наумова.

Участники семинара обсуди
ли проблемы, касающиеся сов
местной работы учительской и 
ученической комсомольских 
организаций. Педагоги -провели 
совместно с журналистами об
ластных, собственными кор
респондентами центральных 
газет пресс-конференцию:
«Роль молодых специалистов 
школ в коммунистическом вос
питании учащихся».

Сегодня семинар продолжит 
свою работу.

ф «КОЖАНЫЙ МЯЧ»

ВОСЬМОЕ
МЕСТО

Игры на приз «Кожаного 
мяча» в младшей возрастной 
гпуппе еше не завершились. 
Пока неизвестно, кто же ста
нет обладателями золотой и 
серебряной медалей XV Все
союзного турнира юных фут
болистов. Бронзовый призер 
финала определился в матче 
за третье место — команда 
грузинских ребят выиграла у 
мальчиков из Узбекистана — 
2:0.

А положение в турнирной 
таблице, которое занял в Ба
ку нижнетуринский «Старт», 
уже определилось, и вторую 
стыковую встречу с командой 
из Чечено-Ингушетии, так же, 
как первую с северо-осетин
ской командой, ребята проиг
рали с минимальным счетом 
0:1.

Единственный гол, забитый 
в ворота «Старта» в последней 
игре, был до обидного случай
ным. Наш вратарь Женя Гла
зунов отбил мяч рукой, и все- 
таки тот, пролетев над голо
вой, попал под перекладину.

Восьмое место,, занятое во 
Всесоюзном финале .нижнету
ринскими ребятами (тренер 
команды Н. Кулаев) — это 
успех команды из Свердлов
ской области. Ведь в нынеш
нем, весьма представительном 
турнире, «Старт» оставил по
зади себя таких серьезных со
перников, как команды Моск
вы, Ленинграда, Белоруссии, 
Казахстана, Латвии, Молда
вии, и занял самое высокое 
место из всех команд Россий
ской Федерации.

Самым ярким впечатлением 
последних дней у наших ре
бят была поездка к морю. 
Шефы организовали ее для 
юных футболистов из Бело
руссии, Таджикистана и 
Свердловска, которые на этом 
турнире сдружились больше 
всех.

Н. ГОРДИЕНКО, 
наш спец. корр.

Баку.
(По телефону).

шиванием 
новых.

и обмолотом зер-
Большое

уделяется этому в 
Богдановичского и 
гинского районов, 
венно хлеба здесь

внимание 
хозяйствах 
Нижнесер- 
Соответст- 
обмолоче-

ны на 30 и 22 процентах ско
шенных площадей. На одной 
трети полей, на которых уло
жены зерновые в валки, про
извели обмолот механизато-
ры Верхней Пышмы.

Одновременно с 
зерновых культур 
области занимаются

уборкой 
полеводы 
вспашкой

зяби. Этот вид полевых 
бот выполнен в колхозах 
совхозах на 5 процентах 
планированных площадей.

ра- 
и

за-

ХЛЕБ
любую трешинку побежит.

— Сколько у вас, Ион 
Александрович, будет в жар
кие дни машин в звене? — 
интересуются комбайнеры.

— Давайте так. ребята, — 
предлагает водитель. — что
бы вы не стояли ни минуты с 
полным бункером и мы рабо
тали. Вот у вас будет шесть 
комбайнов в звене. А у нас — 
четыре машины. Считаю, что 
успеем. А работать мы тоже 
готовы хоть лею ночь, если по
надобится. Одним словом, ра
ботать так работать!

Звеньевой Михаил Шисте
ров дает знак Александру По
лякову и первым . подводит к 
машине самоходку, направля
ет в кузов ствол выгрузного 
шнека. Зерновая масса густо 
плещет, рассыпается, ударяясь 
в подставленную . ладонь шо-
фера, принимающего 
хлеб.

Дождь 
Михаил 
в «бой»

перестал. 
Шистеров

ним

первый

И снова 
бросает

свою самоходку. За
начавший этой первой

в жизни самостоятельной жат
вой хлеборобскую судьбу ком
сомолец Александр Поляков, 
за Александром — Николай 
Петров. Григорий Шубин. 
Комбайнеры торопятся. Пиа
не нельзя. Иначе не быть по
беде. Ждать хорошей погоды? 
Так можно и снега дождаться. 
А значит, все силы. вс° мастер
ство — на штурм, на уборку 
урожая.

M. ФИЛИН
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НАВСТРЕЧУ 
ОТЧЕТАМ 
И ВЫБОРАМ

ТОЛЬКО не будет смены 
ТЗКОЙ1» — положив ру- 
« ' ни друг другу на плечи 

и встав в круг, поют ребята. 
А в кругу тот, кто уезжает... 
Этого не забудут все, побы
вавшие в «Орленке». И Галина 
Лоскутова не забывает, боль
ше десяти лет переписывает
ся с друзьями, которых нашла 
вО Всероссийском пионер-ла- 
гере ЦК ВЛКСМ.

«Выбрали меня секретарем 
комитета комсомола электро
станции», — написала однаж
ды друзьям.

Галина не была новичком 
в комсомольской работе. И 
раньше всегда была в гуще 
жизни молодежи. В школе ре
бята признавали ее вожаком. 
И специальность выбрала под
стать — воспитатель. А потом 
стала работать домоуправляю
щей в жилищно-коммунальном 
отделе Среднеуральской ГРЭС. 
Постоянное общение с людь
ми, активность. Энергичную 
комсомолку избрали сначала

СЛОВО
ОБ АКТИВИСТЕ

\^ДЕТ I

ОКОЛО 9 вечера они 
шли по направлению 

к вокзалу. Три девочки 
школьного вида в отутюжен
ных платьицах. Ярко накра
шенные девушки в макси. 
Парень в майке с изображе
нием игральных карт. Шла, 
посмеиваясь над собой и над 
другими, компания в джин
сах. Шли эти, шли другие. 
Кто-то курил, кто-то крутил 
ручки транзисторов. Торо
питься было некуда. Уез
жать они не собирались.

На вокзале, узнавая зна
комых, они заговаривали то 
с тем, то с этим. Пили гази
ровку у киоска. Обменива
лись новостями и магнито
фонными записями. Догова
ривались о встрече или сов 
местной вылазке за город. 
Фланировали вдоль состава, 
заглядывая в освещенные 
окна вагонов, давали отъез
жающим шутливые советы. 
Когда поезд тронулся и огни 
его праздничным светлым 
мазком прошлись по их ли
цам, они так же, не спеша, 
каждый держась «своих», 
отправились по главной ули
це города в парк. Сегодня 
был четверг. Сегодня здесь 
«давали» танцы. Танцы в 
парке имени Ленинского 
комсомола — пять раз в не
делю.

Сегодня в Тавде молодых 
значительно меньше, чем по
жилых. Но если точнее: в 
Тавде много молодых до 19 
лет, а потом... Потом их на
чинают манить огни боль
ших городов. Тех, в которые

ЭСКИЗ СВОБО
К VI ПЛЕНУМУ ОБКОМА ВЛКСМ

увозит такой праздничный 
поезд.

Сегодня в городе действу
ет один кинотеатр — «Рос
сия». План регулярно пере
выполняет. Театров нет. 
Есть несколько ведомствен
ных клубов: лесокомбината, 
фанерного комбината... Го
родской Дом культуры на 
ремонте. Но и тогда, когда 
он открыт, особой популяр
ностью не пользуется. Во- 
первых, расположен на ок
раине. Во-вторых, построен 
он еще по старым и, увы, не
совершенным образцам. Нет 
в Тавде ни городского спор
тивного зала, ни стадиона. 
Есть библиотеки. По данным 
их сотрудников, за прошлый 
год город насчитывал 42600 
читателей.

Выписки лишь из одного 
формуляра. Михаил Попов
ский, слесарь вагонного де
по, 1956 года рождения. 
С начала нынешнего года он 
прочел около ста книг. Рыт- 
хеу, Астафьев, Мериме, 
Стендаль, Стейнбек, Марк 
Твен, Липатов, Быков, ПТи- 
пачев, Винокуров, Алек
сандр Грин, Куприн, Баль
зак, Гюго, Доде, Бунин...

Что ж, такой список мог бы 
сделать честь и студенту 
гуманитарного вуза.

Еще есть в Тавде музей, 
детские художественная и 
хореографическая школы, 
две музыкальные школы — 
дневная и вечерняя. Летом 
все эти школы закрыты — 
каникулы.

...Итак, 9 августа, чет
верг. Третий день в киноте
атре «Россия» шел фильм 
«Срочный вызов». Допустим, 
уже посмотрели. Значит, 
оставалось одно — запастись 
на вечер интересной книгой. 
Пли провести этот вечер у 
телевизора. Тому, кто не 
хотел ни того, ни другого, 
оставалось третье — танцы.

ТАНЦЫ!
Прошел мимо контролера 

парень в майке с игральны
ми картами, три девочки в 
отутюженных платьицах, 
компания в джинсах... Про
шла и я со своими спутни
ками: инспектором инспек
ции по делам несовершенно
летних Виктором Девятко
вым и ребятами из городско
го оперативного отряда. 
Прошла — и ощутила осно
вательный толчок в спину. 
Недоуменно посмотрела на

контролера. Но сосредото
ченно-злое лицо ее стало 
еще злее. «Билеты, билеты 
давайте», — кричала она 
следующей группе ребят. 
Впрочем, чувствовалось, что 
к такому сомнительному гос
теприимству здесь уже при
выкли.

Грянул ударник, вступила 
гитара... — и началось. В 10 
на площадке уже яблоку бы
ло некуда упасть. Плясали 
кто во что горазд. Кто луч
ше, кто хуже. Нечто похо
жее на шейк демонстрирова
ли вокруг небрежно бро
шенного на пол полиэтиле
нового мешка с изображе
нием импортной красавицы 
три девчонки с лесокомби
ната. Нежно придерживая 
свою партнершу за локоток, 
переступал с ноги на ногу 
парень с механического.

Были здесь и бывшие сту
денты, теперь молодые спе-. 
циалисты, и воспитательни
цы детских садов, и учащие
ся техникума МОД (механи
ческой обработки древеси
ны), и городского професси
онально-технического учи
лища.

Кто оделся так, чтобы се
бя показать. Кто' так, чтобы 
других посмотреть. Впрочем, 
будничность одежды — ох.

уж эта подчеркнутая неза
висимость от мира вещей — 
веселью не мешала.

Современные симпатич
ные ребята смеялись, раз
говаривали, двигались, от
кликаясь на четкий ритм 
музыки. Казалось, не они 
танцевали, а сам танец нес 
их своим стремительным 
течением.

— Нравится вам здесь?
— Да, очень.
— Нравится именно здесь 

или нравится здесь потому, 
что пойти больше, в принци
пе, некуда?

— Ну, отчасти и послед
нее имеет значение.

— Кем вы работаете?
— Мы, — кивок в сторо

ну подруги, — продавцами.
— А я с фанерного, — 

включается в разговор спут
ник девушек.

Вот так городская танц
площадка может рассказать 
о рабочих профессиях го
рода.

...С 9 до 10.30 музыкан
ты играют без перерыва. Пе
рерыв. Я подхожу к ударни
ку, он же директор парка.

Знакомимся.
— Владимир Асташен- 

ко, — собеседник мой выти
рает вспотевший лоб.

КОГО
— Тяжко?
— Да, нелегко. Нагрузка 

большая. Народу, сами види
те/ сколько. За июль у нас 
побывало 53 тысячи чело
век. Считайте, целый город. 
Ребятам нравится у нас. К 
каждому вечеру готовимся. 
Стараемся включить в свой 
репертуар одну-две новые 
песни.

— Как вы сами оценивае
те ваши танцевальные вече
ра?

— Ну, с точки зрения 
кассы — все прекрасно, а с 
точки зрения качества... До
велось мне не так давно по
бывать в одном из танц-за- 
лов Навои. У входа — де
журные, одетые в одинако
вую элегантную форму. А 
сам вечер вместил в себя и 
конкурс на лучшее исполне
ние народных танцев, и по
каз короткометражки, и мно
гое другое. И был еще, ра
ботал в танц-зале ведущий 
вечера. Работал талантливо: 
весело, остроумно и в то же 
время интеллигентно, кор
ректно. Вы знаете, я уже 
тогда подумал: а ведь танц
площадка — это не только 
танцы, но и место, где вос
питывается вкус, усваивают
ся хорошие манеры.

— Пробовали вы найти

такого ведущего для своих 
вечеров?

— Конечно. Но, к сожа
лению, среди своих работ
ников подыскать его не уда
лось. .

— Ав горкоме комсомола 
знают о ваших затрудне
ниях?

— Возможно, догадыва
ются. Честно сказать, кон
тактов крепких у нас нет. 
Единственное, о чем мы про
сили в свое время горком 
комсомола, — это наладить 
оперативное дежурство в 
парке. С этим в последнее 
время более или менее нор
мально.

Статистика одного вече
ра. Суббота. 4 августа. За 
время дежурства в парке с 
9 до 11.30 вечера комсо
мольцами Тавдинского го
родского управления внут
ренних дел было доставлено 
в медвытрезвитель 4 чело
века, задержан за мелкое 
хулиганство — 1, предупре
ждено — 8. Неподалеку от 
парка задержаны 4 подрост
ка, совершившие накануне 
преступление. Но это только 
статистика. Она в подкреп
ление тому, что точный 
арифметический счет не от
ражает.

...К концу вечера атмос-

ВРЕМЕНИ
фера на танцах зримо нака
лилась. И лишь спаситель
ный околышек милицейской 
фуражки, время от времени 
заплывавший в толпу, да 
самоотверженная стена де
журных. закрывающих вход 
подвыпившим, — спасали от 
столкновений.

— Бывают драки на тан
цах? — интересуюсь у Вик
тора Девяткова.

— Раньше чаще, сейчас 
реже, — подтверждает он.— 
Впрочем, несмотря на мно
голюдье, нельзя утверждать, 
что это самый опасный уча
сток работы, хоть и горячий.

— Почему?
— А здесь все на виду.
Недостатки саморазобла- 

чительны, и потому они всег
да заметнее достоинства. Но 
это не значит, что их больше.

— Запретить! — и с та
ким мнением мне довелось 
столкнуться в Тавде.

Но попробуйте «запре
тить» реку. Она обязательно 
пробьет русло в другом ме
сте. Так же, мне кажется, и 
с танцами, с городской «сто
метровкой», что начинается 
у вокзала, а кончается у 
парка имени Ленинского 
комсомола. Ведь вечер пос
ле шести—это лишь для не
многих разбитые носы и ми

лицейские протоколы. Для 
многих других — это обще
ние, веселье, деловые встре
чи, обмен информацией.

Запретить? А если иначе... 
Если сделать неуправляемый 
поток управляемым? Если 
завоевать эти вечерние го
родские метры, нет, не гео
графически, а духовно?

К слову, не мною замече
но. Если идет по телевизо
ру многосерийная лента — 
«стометровка» пустеет. При
ехал московский инструмен
тальный — всех с улицы 
как ветром сдуло, да и на 
танцах народу поубавилось.

«Стометровка», танцы 
и — культура, взаимосвязь 
их очевидна.

ЕЩЕ ЗНАЧИМО- 
«КОЛИЧЕСТВО»...

«Количество» — с кем бы 
мне ни приходилось здесь 
говорить о культуре, в пер
вую очередь вопрос ставился 
о нем.

— Побывайте в централь
ной городской библиотеке, — 
советовали мне в инспекции 
по делам несовершеннолет
них, — посмотрите. какая 
там теснота. И если будете

об этом писать, не забудьте 
нас упомянуть. Мы, конеч
но, не учреждение культуры, 
но к ней тоже имеем отно
шение.

...Пишу. Два стола, стоя
щих впритык друг к другу. 
Крошечный проход. Неболь
шое окно «в клеточку». Сви
детельствую: на детскую 
комнату милиции все это 
походит мало. Скорее, на 
камеру для административно 
задержанных..

— А ведь нам приходится 
иметь дело не только с пра
вонарушителями, но и с са
мыми обыкновенными ребя
тами. Потерялся ребенок — 
у него и так горе. К нам сю
да приведут—испуг вдвойне.

Сходила я ив централь
ную библиотеку. Миниатюр
ный читальный зал. мини
мум места для тех, кто запи
сан на абонементе. \

— Сказывается это на 
числе читателей? — спра
шиваю у библиотекаря.

— Конечно!
— Ни один театр к нам не 

приехал нынче, — посетует 
в разговоре со мной Татьяна 
Ивановна Усанова, директор 
кинотеатра «Россия».

— Да, — подтвердит за
ведующий отделом культуры 
Тавдинского горисполкома

Валерий Николаевич Ермо
лаев, — хотя должен был. 
Ждали лысьвенцев, готови
ли к встрече летний театр 
лесокомбината, но гастроли 
по неизвестным причинам 
так и не состоялись. Не дое
хал до нас и поезд искусств, 
хотя и его ждали.

«КЬличество» культуры... 
тесно свяжет его в беседе 
со мной Татьяна Григорьев
на Бычкарь, секретарь Тав
динского горкома партии, с 
отсутствием и медленным 
строительством в городе ка
питальных зда’ний.

Шесть лет не была я в 
Тавде. И когда приехала, 
удивилась: как же похоро
шел город. Много построе
но — и новые дома, и свет
лые просторные магазины, и 
столовые. И главное — по
строено не просто хорошо, а 
с любовью. Чувствуется, что 
каждый рубль, выделенный 
в Тавде на строительство, 
старались использовать по- 
хозяйски.

...Но вот потребности го
рода пока все еще опережа
ют его возможности.

Хотя попытайся составить 
социологическую карту куль
туры Тавды — и увидишь, 
что она немногим отличается 
от такой же карты большого 
города. Неотличимы по 
одежде тавдинцы, особенно 
молодые, от жителей круп
ных индустриальных цент
ров. Не уступают им ни по 
обстановке в доме, ни по 
обилию телевизоров, ни да
же по общей сумме, затра

ченной на книги. В кино 
тавдинцы, кстати, ходят ча
ще, чем, скажем, свердлов
чане. Культура с ее коли
чественной стороны в об
щей сумме все же выглядит 
здесь "внушительно. И хотя 
это «количество» все еще 
значимо, гораздо острее 
встает другой вопрос: «Ка
чество!».

...В скором будущем в 
Тавде должно появиться еще 
одно капитальное здание. 
В парке имени Ленинского 
комсомола. На месте, точнее 
на фундаменте некогда сто
явшего здесь сначала кино
театра, потом зимнего танц
зала «Октябрь».

— Что планируется рас
положить в новом здании? — 
интересуюсь у Георгия Ни
кифоровича Ермакова, заме
стителя председателя горис
полкома.

— Над этим пока думаем. 
Возможно, читальный и выс
тавочный залы, зал играль
ных автоматов, если послед
ние удастся приобрести... Со 
временем собираемся при
строить еще и современный 
танц-зал.

ИДЕЮ-
В «БАНК ИДЕЙ»

Незадолго до моего приез
да в парке открылось колесо 
обозрения. Пока на нем ка
таются до пресыщения. По
ка. Кругозор это колесо все

же расширяет ненамного. 
Как немного, надо полагать, 
веселья внесут в жизнь мо
лодых тавдинцсв игральные 
автоматы. Да и какое все это 
отношение имеет, наконец, к 
культуре с ее трудом ума и 
души. И к парку культуры, 
подчеркнем это слово, и от
дыха имени Ленинского ком
сомола?

А если так, то почему бы 
горкому комсомола, самим 
ребятам города не внести 
свои идеи в «банк идей»? 
Дело-то, в принципе, еще не
решенное.

Выставочный зал? Прек
расно! Но что будет демонст
рироваться в нем? Только ли 
картины местных художни
ков, которые потом собира
ются «перебросить» сюда из, 
городского музея? А может, 
стоит организовать и выстав
ки резчиков по дереву, че
канщиков (их в городе, как 
я убедилась, хватает). Или 
выставку технического твор
чества. Выставку стенных 
газет комсомольских «про
жектористов»...

Читальный зал? Тоже 
неплохо. Чем это не место 
для молодежного диспута 
или для встречи «за круг
лым столом» молодых се
мей...

А может, иначе? Может, 
сделать так, чтобы хозяева
ми нового дома — назовем 
его Домом молодежи — ста
нут, скажем, на месяц ком
сомольцы Тавдинского лесо
комбината, затем — фанер

ного... Каждое предприятие 
представит и свою выставку, 
покажет свою лучшую агит
бригаду, кружки. Круглого
дичный фестиваль-эста
фета! Прийти, послушать, 
посмотреть захочет каж
дый — интересно. Да и ком
сомольскому работнику бу
дет что взять на вооружение. 
Ведь по сути Дом молодежи 
станет городским центром 
методической работы по ор
ганизации досуга молоды^. 
Ну, а кто возглавит эту ра
боту? Скорее всего, совет 
дома молодых, в который 
войдут и представители гор
кома, и представители ком
сомольских организаций ве
дущих предприятий Тавды. 
Кто еще? Смотрите сами. 
Ведь все это как бы эскиз 
свободного времени. Он мо
жет быть таким, может — 
иным.

Ваши идеи —- в «банк 
идей»?

...Городская «стометров
ка», заканчивающаяся у 
парка имени Ленинского 
комсомола. Станет ли она 
вечером, после шести, доро
гой к Дому молодежи? И не 
превратится ли он. этот дом 
молодых, в некий воздуш
ный замок? Ведь каждой 
идее нужны рыцари. Те са
мые «без страха»... перед 
новым, трудным, но стоящим 
делом, «без упрека»... к тем, 
кто «не сумел организовать 
их досуг».

Е. КИРИЛЛОВА.
Тавда—Свердловск.

ДОБРЫЙ ДЕНЬ,^^

УРАЛЬЦЫ !
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членом, а потом и секрета
рем комитета ВЛКСМ.

Организация довольно мно
гочисленная, и новый секре
тарь растерялась: многого не 
знала, не умела. Как сделать 
комсомольскую жизнь инте
ресной? Как расшевелить ре
бят, привлечь всех к работе? 
Вставали вопросы один за 
другим. И Галя шла за сове
том к старшим товарищам — 
коммунистам.

— Комсомольцы всегда чув
ствуют поддержку и помощь 
парторганизации электростан
ции, — рассказывает Лоскуто
ва. — Если, например, собира- 

' емся на комсомольский суб- 
I ботник, коммунисты помогают 
J подготовить фронт работ и 
I сами трудятся вместе с нами, 
j Секретари парторганизаций 
; постоянно в курсе дел цехо- 
I вой комсомолии...

В комитете комсомола ГРЭС 
: не бывает тишины. Здесь все 
! время народ. Заходят секрета

ри комсомольских организа
ций. Приходят комсомольцы. 
То идет заседание комитета, 
то собрались «прожекторис
ты», и Галина всегда в центре 
событий...

— «Замучила» нас, — шутят 
ребята. А после каждого удач
но прошедшего вечера, суб
ботника, спортивного празд- 

Д ника, турпохода все восторга
ются: — Ой, как здорово!

Миша, четырехлетяий сын 
Галины, тоже в восторге от 
этих «мероприятий». Он — и 
участник соревнований, и са
мый главный мамин болель
щик. «Будущий комсомольский 
активист», — смеются комитет
чики.

Одно из главных качеств 
• комсомольского вожака — 

инициативность. У Лоскутовой 
ее хватает. Новым она зажи
гается быстро и зажигает 
других. Она старается узнать 

* склонности, способности каж
дого комсомольца, а потом 
увлекает его каким-нибудь 
интересным делом. Ольгу Зуе
ву, которая любит возиться с 
детьми, привлекла к шефской 
работе — теперь она лучшая 
вожатая в школе № 31. Доб
росовестная, спокойная Ната
ша Тынкачева с удовольствием , 
ведет кропотливую работу по 
комсомольскому учету. Неглас
ный лидер молодежи цеха ре
монта оборудования Борис Бе
лов стал отличным комсо
мольским вожаком.

Сумела Галина разобраться, 
расставить в своей комсомоль
ской работе все по местам. В 

5 каждой цеховой комсомоль
ской организации сегодня ин
тересная, богатая содержани
ем жизнь. Хорошо работают 
секторы комитета ВЛКСМ. А 
секретарь, молодой коммунист 
Г. Лоскутова не успокаивается:

— Время бежит. Надо торо
питься, чтобы успеть сделать 
как можно больше. Пока мо
лоды!

• В комсомольской организа
ции Среднеуральской ГРЭС 
скоро начнутся отчеты и вы- 
боры. Это горячая пора для 
комсомольских активистов, 
членов комитета ВЛКСМ. И у 
секретаря комитета комсомо
ла Г. Лоскутовой добавилось 
забот: надо помочь цеховым 
активистам подготовить и про- 

I вести отчетно-выборные соб
рания, подобрать ребят в но
вый состав бюро ВЛКСМ.

• А впереди — отчет комитета 
I комсомола, самого секретаря.
I Галина волнуется. Но она зна- 
I ет: сделано немало, будет о 
* чем рапортовать.

Н
Т. ЛЕВЧЕНКО.

Верхняя Пышма.
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ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ. Не менее че
тырех миллионов двухсот тысяч тонн зерна 
решили засыпать в закрома Родины земле
дельцы области. За сутки на приемные пунк
ты доставляется 25 тысяч тонн зерна. Жатва 
набирает темпы. На полях и трассах работа
ют тысячи комбайнов и автомобилей.

В колхозе «Прогресс» Оренбургского райо
на трудится династия механизаторов Мешко
вых, В уборочно-транспортном отряде, кото
рым руководит кавалер ордена «Знак Поче
та» Василий Федорович Мешков, работают
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еще тринадцать Мешковых. Отряд работает 
по методу бригадного подряда.

Колхоз «Прогресс» этой осенью выполнит 
пятилетнее задание по продаже зерна госу
дарству.

НА СНИМКЕ: помощник комбайнера ком
сомолец Сергей Мешков — это его шестая 
жатва; подбор валков пшеницы ведет отряд 
Мешковых.

Фото А. Семехина.
Фотохроника ТАСС.
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С«АСУШНИКАМИ» мы в 
одном помещении. Так 

прозвали у нас работников 
отдела АСУ — автоматизиро
ванных систем управления. 
Близко связаны мы «террито
риально», кроме того — че
рез общественные организа
ции. Так что практически все 
знаем друг о друге.

Как-то услышал, что элект
роники сделали и внедрили 
какое-то интересное приспо
собление. По работе в отделе 
технической информации ме
ня интересуют всякие новин
ки. И я пошел посмотреть, 
что за штука.

Действительно, начальник 
бюро электронно-вычисли
тельных машин Борис Бессо
нов и начальник машины 
ЭВМ-ЕС Юрий Козырев из
готовили тестер для проверки 
неисправностей в электрон
ных машинах.

Отлично! Составил на эту 
новинку информационную 
карту и передал ее в терри
ториальный центр информа
ции — для распространения 
опыта. А через какое-то вре
мя опять узнаю про дру
гую новинку, и снова в том 
же бюро. Сходил туда, запи
сал, отправил — опять хоро
шо.

Потом, не ожидая случая, 
специально наведался в это 
бюро ЭВМ, которое входит в 
состав отдела АСУ. Как чув
ствовал, что здесь залежи 
всевозможных технических 
новшеств. Попросил Бориса 
Бессонова и Юрия Козырева 
признаться во всем, что они 
«натворили» за последнее 
время.

Набралось даже больше, 
чем ожидал, — полтора де
сятка ценных внедренных 
идей. Мне материала на два 
месяца работы хватит — по 
пропаганде передового опыта.

А сейчас хочу сказать, как 
плохо знаем мы свой завод! 
На огромном предприятии 
можно годами работать ря
дом и не ведать, чем заняты 
коллеги. Словно жить в боль
шом доме и не знать сосе
дей по площадке. И как бы
стро летит время! Еще совсем 
недавно на всех собраниях 
склоняли отдел АСУ за плохую

работу. «Отдачи не видно, за
дачи буксуют, производствен
ники недовольны»... Подра
зумевалось при этом, что и 
бюро ЭВМ тоже виновато. А 
они — электроники — Тем 
временем незаметно делали 
свое дело, совершенствовали 
машины. Во главе со своими 
начальниками Бессоновым и 
Козыревым, которым тоже 
доставалось.

Между прочим, Борис и 
Юрий — старые друзья, что 
между руководителем и под

хин. Пульт управления нако
пителей для ЭВМ ЕС-1022 — 
Борис Виноградов. Перевод 
импортных лампочек на 
устройстве ИЗОТ-5012 — Ра
ис Валиахметов. Ускоренный 
прогон бумаги на алфавитно- 
цифровом устройстве — Ва
силий Трухин. Универсальный 
подшипник для кондиционе
ра — Виктор Швец и Виктор 
Смолин. Смазка подшипников 
электромоторов накопителя — 
Виктор Слудновский.

Отличный послужной спи-

НЕ ДАТЬ 
ВОАНЕ 
УГАСНУТЬ

(ИЗ ЗАПИСОК ИНЖЕНЕРА)

чиненным вроде не очень по
ощряемо. Но тут дружба не 
мешает работе и, как видим, 
творчеству тоже. Лично я за 
такую дружбу.

Но что более всего обрадо
вало меня: почти все, «заме
шанные в творчестве», — 
молодые ребята. Да и Бессо
нов с Козыревым недалеко 
ушли от них. Впрочем, удив
ляться нечего. Само дело 
АСУ и ЭВМ — молодое, ста
рых кадров здесь нет.

Теперь перечислю некото
рые внедренные предложе
ния и их авторов. Точнее, 
только рядовых, потому что 
ко всем новшествам «прило
жили руку» Бессонов и Козы
рев. Оказались они так на
зываемыми «генераторами 
идей». То есть импульсы 
творчества идут от них.

Пульт управления на маг
нитной ленте для ЭВМ 
«Минск-32» — автор Виктор 
Смолин. Протяжка бумаги 
для алфавитно - цифрового 
устройства машины ЕС-7033 — 
Леонид Пятов и Василий Тру-

сок, не правда ли? Причем 
это только за последний год.

Однако возникло несколько 
мыслей. Я обнаружил, что 
многие из упомянутых и не
упомянутых предложений не 
оформлены в виде рациона
лизаторских. Почему? Ведь 
это же работающие, полезные 
вещи. В БРИЗе ребятам ска
зали, что поскольку предло
жения не дают экономическо
го эффекта, они не пред
ставляют интереса для завода. 
Странно! Налицо — улучше
ние ценнейшей техники, кото
рая стоит сотни тысяч руб
лей; налицо — экономия до
рогостоящего машинного вре
мени. Разве этого мало для 
подсчета экономического эф
фекта?

Видимо, тот факт, что «асуш- 
ники» вместе с электроника
ми долгое время были в те
ни, и привело к тому, что все 
привыкли: нет там эффекта. 
И не научились его считать.

С другой стороны, и сами 
ребята не имеют опыта пода
чи и оформления предложе

ний. Им проще сделать и вне
дрить что-то, чем описывать, 
регистрировать, «проталки
вать» бумаги, собирать справ
ки. Вот и выходит, что все 
держится там на инициативе 
и энтузиазме. А это значит, 
что в любой момент волна 
творчества может пойти на 
спад, что было бы печально 
как для отдела АСУ, так и 
для всего завода. Тем более, 
что условия в бюро ЭВМ весь
ма трудные. Хронически не 
хватает квалифицированных 
кадров. Иногда я просто удив
ляюсь, как трое-четверо 
электроников трудятся за де
сятерых. Та же картина с 
электромеханиками. И все- 
таки они успевают занимать
ся творчеством.

Последнее, что вынес я из 
посещения бюро ЭВМ. Судя 
по всему, отдел АСУ нашего 
завода медленно, но верно 
выходит «в люди», завоевы
вает положенное место. Зада
чи начали работать, появилась 
связь с производством.

Даже если считать, что элек
тронно - вычислительные ма- 
ши'ны — это просто большие 
и сложные вспомогательные 
счеты, а так оно и есть, то все 
равно от электроников, от ус
пехов отдела АСУ зависит не 
меньше, чем от программи
стов, постановщиков задач, 
операторов и других специа
листов.

В этой волне творчества, 
которая сейчас поднялась у 
электроников, мне видится за
лог больших возможностей 
отдела АСУ. Как от Бориса 
Бессонова и Юрия Козырева 
идут импульсы творчества к 
ребятам из бюро, так и от 
всего бюро ЭВМ могут пойти 
творческие заряды ко всем 
остальным «асушникам». Заря
ды имеют свойство переда
ваться. Ни в коем случае 
нельзя дать этой волне угас
нуть.

...Надеюсь, что когда в сле
дующий раз зайду к ребятам 
в бюро ЭВМ, они покажут 
мне очередную замечатель
ную новинку.

Б, ВАЙСБЕРГ, 
инженер Уральского 

турбомоторного завода.

ЗНАКОМЯСЬ недавно в 
лейпцигском пригороде 

Маркклееберг с экспонатами 
традиционной сельскохозяйст
венной ярмарки ГДР «Агра- 
79», я обратил, в частности, 
внимание на пожелтевшую от 
времени газету. Это был один 
из номеров за 1949 год «Дер 
фрайе бауэр» («Свободный 
крестьянин»), органа Цент
рального общества сельско
хозяйственных кооперативов

зяйства, например, был пред
ставлен один из передовых 
земледельческих кооперати
вов — имени Вильгельма Пи
ка в местечке Шлагсдорф 
(округ Магдебург). Здесь су
мели поднять урожайность 
зерна с 34 центнеров с гекта
ра в 1971 году до 46,3 в 
1978-м. Секрет успеха в уме
лом использовании всех ре
зервов в сочетании с дости
жениями научно-техническо-

В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

«АГРА-79»: СМОТР
КООПЕРАТИВОВ ГДР

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ ПЛАНЕТЫ
Расисты ЮАР
в тоге

Больше двух миллионов чер
нокожих жителей ЮАР—глав
ным образом дети — находят
ся на грани голодной смерти. 
Об этом сообщила, ссылаясь
ка южноафриканские источни
ки, выходящая в Котону га
зета «Эузу».

Особенно тяжелое положе
ние сложилось в сельских рай
онах, превращенных расиста
ми в резервации для афри
канцев. С одной стороны, 
семьи коренных жителей ЮАР 
не имеют права покидать от
веденные им клочки земли, с
другой 
ноет и

лишены возмож-
разводить там

благодетелей
Разумеется, официальные 

круги Претории далеки от то
го, чтобы публично признать 
подобные факты. Более того — 
они развернули шумную про
пагандистскую кампанию, вы

П ропагандистский фарс не 
изменил, разумеется, положе-

Браутесет заявил недавно, что 
каждый пятый ребенок из тех, 
которые попадают в тяжелом 
состоянии от постоянного не
доедания в госпиталь, умира
ет.

«Уорлд вижн» призывает бе
лых жителей ЮАР «попостить
ся сорок часов», а сэконом
ленную таким образом пищу 
пожертвовать маленьким аф-

МЕНЯ избивали, пытали 
током, травили собака

ми. Палачи добивались от ме
ня «признаний» в связях с чи
лийскими коммунистами... На 
себе я испытала, что такое 
фашизм»...

Об этом рассказала журна
листам молодая чилийка, став
шая совершенно седой после 
трехлетнего заключения в за
стенках Пиночета. Ей удалось 
бежать. Но в Сантьяго оста
лись родители, семилетний 
сын — муж был убит в первые 
же дни фашистского переворо-
та ■ сентябре 1973 года.

в
и
а

я

ние вещей. Все осталось 
прежнему.

Как сообщил в докладе 
недавнем международном

ПО’

на 
се-

риканцам. 
подобных 
затей вряд 
вать даже

Однако инициаторы 
филантропических 

ли могут рассчиты- 
на скромный успех.

опасаясь 
родным 
просила

Почти 
тех пор,

мести палачей
И, 
ее

и близким, женщина 
не называть се имени.

шесть лет прошло с
как власть Чили

Чрезвычайное извес
тие о приезде из Екате
ринбурга Михайлыча, 

представителя ЦК партии, бы
ло сообщено немногим. Еще 
меньше знали о том, что под 
кличкой «Михайлыч» скрывал
ся Я. М. Свердлов. По приезде 
в Пермь он вынужден был 
сменить свою прежнюю кличку 
«Андрей». Одна за другой ле
тели депеши в Пермскую ох
ранку: «Казанью ошиблись. Ан
дрея здесь нет», «Карточку 
Андрея вышлите в Екатерин
бург».

Серьезная задача стояла пе
ред Я. М. Свердловым — вос
становление партийной органи
зации Перми после тяжелого 
декабрьского разгрома.

Воскресным апрельским 
днем незаметно стекались лю
ди за Каму. Пароль сообщался 
рыбаку, у которого на баночке 
из-под червяков была малень
кая зеленая полоска.

Пароль был смешным:
— Много ли сапогов нало

вил?
Ответ:
— Семью одел и тебе хва

тит...
Рыбак сообщал новый па

роль и показывал направление. 
И так несколько раз. Послед
ний «постовой» указывал на 
небольшую полянку.

Когда Иван, пройдя через 
эту цепочку, пришел на поляну, 
там уже было несколько чело
век. <2разу увидел Клаву, Ана
толия. Наконец, появился Ми
хайлыч, сопровождаемый Ми
шей Туркиным. Собравшиеся 
образовали тесный круг. Ми
тинг открыл Туркин, предста
вив посланца ЦК РСДРП. По
сле небольшого приветствия в 
адрес героического рабочего 
класса Мотовилихи Михайлыч 
продолжал:

— Некоторые товарищи, и в 
том числе известный теоретик 
нашей партии Плеханов, под
водя итоги декабрьского во-

оружейного восстания, счита
ют, что оно было несвоевре
менно. Но большинство членов 
нашей партии, вместе с това
рищем Лениным, с ними не со
глашаются. Вот что пишет то
варищ Ленин: «Напротив, нуж
но было более решительно, 
энергично и наступательно 
браться за оружие» — и даль
ше: «Мы должны, наконец, от-

К „СЛАВА

Валерия Лежавы — одного из 
самых исполнительных агентов 
охранки, пробравшегося в пар
тийное подполье. Этот его ра
порт был первым. Организо
вать поимку Свердлова и уча
стников сходки приказано бы
ло агенту по кличке «Квад
рат» (по документам Яков 
Вотинов).

Полицейская машина зара
ботала. Арестованы рабочие с 
Мотовилихи. Среди них — Ми
ша Туркин. Арестованы Кир
санова, Анатолий Семченко, 
Арсений Зайков. Ивана Малы
шева арестовали прямо на ули
це.

Когда его вызвали на до
прос к следователю, он увидел 
там Клаву, которая держалась 
спокойно.

— Вот этот, — продолжала 
она, — и есть самый главный 
соблазнитель. Слышала, как он 
божился выкрасть какую-то 
монашку...

И тогда он, входя в игру, 
отвечал:

— А тебе завидно...
— Вы слышите, господин 

следователь, что он говорит,— 
возмущалась девушка, оконча
тельно войдя в свою роль. — 
Нашел кого совращать — мо
нашек... — игра Клавы захва
тила его, он успокоился. Сле
дователь "сорвался на крик.

— Я вас о деле спрашиваю!
Он стукнул кулаком по сто

лу. Потом снова обратился к 
Ивану:

— Я хочу знать, когда эта 
девица приходила к вам на 
курсы?

боясь выдать свое восхищение 
ею. А следователь вновь сел 
на свое место, перебирал бу
маги, молчал. Человек, кото
рый только что был здесь, вер
нулся с квартиры Ивана, ни
чего не обнаружив там. Но и 
без знания этого было ясно, 
что новых сведений у следова
теля нет.

И тогда Иван, понимая уже, 
что они победили в этой игре, 
приблизился к Клаве, внима
тельно посмотрел на нее, пред
чувствуя долгую, а может, и 
навсегда разлуку с ней, кос
нулся ладонью ее подбородка.

— Зря, красавица, не зашла 
к нам.

Клава резко отдернула руку: 
— Пошляк!
Но ее глаза говорили другое.

меня все равно не убере
жешь!» Незаметно дошел до 
своей квартиры.

— Наконец-то! — приветст
вовали его товарищи.

— Начальство меня потеря
ло? — спрашивал он.

— Начальство ничего не 
знает, — сказал Саня. — Зна
ем только мы.

— Что же вы знаете?
— На другой день после тво

его исчезновения, — начал рас
сказывать Саня, — пришел ка
кой-то человек в потрепанной 
рабочей одежде и сказал, что 
видел, как тебя арестовали, и 
теперь пришел узнать, не оста
лось ли у тебя каких-либо бу
маг, которые могут тебе по
вредить. Мы показали тзою 
тумбочку, и он быстро-быстро 
стал перебирать книги, записи.

ПОВЕСТЬ 0 МОЕМ ОТЦЕ
К 90-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ИВАНА МИХАЙЛОВИЧА МАЛЫШЕВА

(Окончание.
Начало в № 162).

крыто и во всеуслышание при
знать недостаточность полити
ческих забастовок, должны 
агитировать в самых широких 
массах за вооруженное восста
ние».

— Но восстание нужно гото
вить... — продолжал доклад
чик. *

Митинг был коротким. Обе
регали Михайлыча, о приезде 
которого стало известно поли
ции. Провожать его пошел Ми
ша Туркин. Разошлись многие 
рабочие, и только кружковцы- 
учащиеся не двигались с места, 
молчали. Каждый словно укла
дывал в свою память то, что 
узнал здесь.

В СЕКРЕТНОМ рапорте 
агента «Виадук» сооб
щалось о прибытии в 

Пермь Свердлова и об учас
тии его в сходке за Мотови
лихой. Позднее узнают ураль
цы запятнанное кровью имя

Один за другим следовали 
вопросы:

— Имя... Звание... Занятие...
Отвечая на вопросы, он ус

пел заметить едва уловимую 
усмешку Клавы и, догадыва
ясь, что улыбка эта не случай
на, подумал: «Что-то придума
ла...»

Следователь, указывая на 
Кирсанову, спросил:

— Кто это?
— С этой девицей я не зна

ком.
— А вот я тебя видела, — 

все с той же усмешкой сказа
ла она.

— Где? Когда? — насторо
жился следователь. И она под
робно, чтобы приготовить Ива
на к начатой ею игре, расска
зывала, как не раз наблюдала 
за курсантами, которые часа
ми простаивали у Епархиаль
ного училища.

— Я ее никогда не видел.
— Смотри внимательно!
Следователь встал, подошел 

к Ивану, повернул его в сторо
ну девушки.

— Господин следователь, за 
кого вы меня принимаете? Та
кую очаровательную девицу я 
бы заприметил...

Он говорил так убежденно, 
что следователь начинал сом
неваться в его виновности. Это 
было заметно: следователь не
сколько раз прошелся по ком
нате, взгляд его выражал недо
вольство.

Иван искоса посмотрел на 
Клаву, она улыбнулась краеш
ком губ. Он принял это как 
одобрение.

Вошел человек, что-то про
шептал следователю и вышел. 
Клава беззаботно рассматрива
ла помещение. Иван поймал ее 
взгляд и тотчас опустил глаза,

■— Фи, какая грубая, — раз
вязно сказал он, подмигнув 
следователю. — Монашки луч
ше...

— Увести!! — заорал следо
ватель.

НА ДРУГОЙ день Ивана 
освободили. Он шел, не 
замечая улиц, невидящи

ми глазами смотрел на прохо
жих. Остановился на Соликам
ской, подумал: домой надо ид
ти, когда вернутся с занятий 
ребята. И пошел к Каме. 
«Епархиальное училище», — 
прочел вывеску. «Так вот оно 
где, — подумал Иван. — Если 
бы знали монашки, какую 
роль они сыграли в моей жиз
ни...»

Долго бродил вдоль Камы, 
вспоминая Клаву. Он понимал, 
что эту игру она затеяла для 
того, чтобы дать ему возмож
ность окончить курсы. «Эх, 
Клава, Клава — на всю жизнь

Тут я обратил внимание на его 
руки. Нежные такие, как у ба
рина. Разве у рабочих такие 
бывают? Шепнул Аркадию, 
чтобы ничего лишнего не сболт
нул. А человек этот не только 
тумбочку, но и кровать твою 
обшарил. Потом про девушку 
спросил. Описал точь-в-точь, 
которая к тебе летом приходи
ла — красивая такая.

— Что же ты ответил?
— Сказал, что не видел.
— А я, — дополнял Арка

дий, — решил посмеяться. Го
ворю ему: нашли чего спро
сить. Да к нему девчонки со 
всего города бегают... Чем он 
только их привораживает... Он 
и мою отбил. Вернется — яс 
ним рассчитаюсь.

— Аркадий в своем реперту
аре, — смеялся Иван.

— Мы ничего про тебя не 
сказали, — завершил свой рас
сказ Саня.

— А что же вы про меня 
знаете?

— Думаешь, не догадываем
ся, с какими «девушками» ты 
встречаешься? Ты же сам нас 
на собрание приглашал...

— Что ж не пошли?
— Ты нам дело настоящее 

дай. А то собрания!
— Так на собраниях и гово

рят о настоящем деле.
— А за что тебя арестовали?
— Я и сам не знаю.
— Расскажи, как тебя до

прашивали.
— Ладно, только чтоб ни

кому...
Они пообещали, и Иван рас

сказал им о допросе, восхи
щался изобретательностью 
Клавы.

Непонятно, какими путями в 
среду курсантов проникло из
вестие об аресте Ивана. Это 
пугало и вместе с тем заинте
ресовывало курсантов. Те, кто 
раньше с трудом поддавался 
агитации, сейчас сами просили 
познакомить их с нелегальной 
литературой, рассказать о юно
шеских организациях в городе.

«Прозрели, наконец!» — ду
мал Иван и, понимая, что нель
зя теперь не воспользоваться 
этим, взял на себя роль пропа
гандиста. Отвечал он на во
просы слушателей. Рассказы
вал им все то, что узнал в 
кружке политэкономии.

Наступила напряженная по
ра сдачи экзаменов... Но вот 
они уже позади. В двадцатых 
числах июля бывшие курсанты 
получали путевку в жизнь: 
удостоверение об окончании 
педагогических курсов при 
Пермском городском 4-клас- 
сном училище. Им присвоили 
звание: учитель начального 
училища с правом преподава
ния в двухклассных училищах 
Министерства народного про
свещения. Иван Малышев по
ехал работать в село Фоминка 
Махневской волости.

Н. МАЛЫШЕВА.

Германии. В глаза бросились 
выделенные строки: «Наша 
цель заключается в том, что
бы уже в 1950 году добиться 
довоенного уровня урожаев. 
Хотя за прошедший год мно
гое улучшилось, но этого явно 
недостаточно. Жизненный 
уровень трудящихся должен 
возрасти в гораздо большей 
степени...» Так говорил Отто 
Гротеволь, первый премьер- 
министр только что провоз
глашенной тогда Германской 
Демократической Республики, 
на историческом заседании 
Временной народной палаты, 
когда было сформировано 
правительство ГДР.

Тяжелые послевоенные го
ды: дома в руинах, длинные 
очереди за скудным хлебным 
пайком... И в этих условиях 
уверенно прозвучал призыв 
пяти мекленбургских дере
вень — «Больше хлеба для 
нашей страны!». Их почин 
стал трудовым девизом кре
стьян республики.

...С той поры прошло без 
малого тридцать лет. И «Аг
ра-79» продемонстрировала 
впечатляющие итоги осуще
ствления за эти’годы маркси
стско-ленинской аграрной по
литики СЕПГ.

В павильоне зернового хо-

го прогресса — химизацией и 
мелиорацией зернового про
изводства, внедрением высо
коурожайных сортов.

Выставка уделила большое 
внимание развитию животно
водства. Здесь акцент дела
ется на повышение продук
тивности скота. Стимулирует
ся дальнейшее углубление 
сотрудничества между коопе
ративами земледельческого и 
животноводческого направле
ний, в частности совместное 
планирование производства 
кормов.

Проходивший в апреле X 
пленум ЦК СЕПГ наметил об
ширную программу интенси
фикации сельского хозяйства. 
Успехи, достигнутые коопера
тивами ГДР за последние го
ды, являются хорошей осно
вой для ее реализации. Если 
в 1949 году средняя по рес
публике урожайность зерна 
составляла 19,2 центнера с 
гектара, то в 1978-м уже — 
38,6, то есть более чем удво
илась. За это же время сдача 
мяса государству возросла в 
9,5 раза, молока — в 5,5, 
яиц — в 22 раза.

Б. БУСЫГИН, 
корр. АПН.

Берлин—Лейпциг.

и обрабатывать землю.
ит ли удивляться, что

скот 
Сто- 

в
этих условиях от недоедания 
или болезней, вызванных голо
дом, к ЮАР каждые двадцать 
минут умирает один африкан
ский ребенок.

минаре генеральный директор 
ЮНЕСКО Амаду М'Боу, лишь 
пять с половиной процентов 
африканских детей в ЮАР мо
гут посещать школу,. В то в ре-' 
мя как один врач приходится 
на четыреста белых жителей 
ЮАР, для чернокожих это 
соотношение в сто десять раз 
хуже: один врач на сорок че
тыре тысячи.

Даже некоторые представи
тели белого меньшинства вы
нуждены признавать бедствен-

нам только что

< ВАРШАВА. Успешно за
вершена новая работа поль
ских конструкторов и авиа
строителей — в воздух взмыл 
новый отечественный вертолет 
«КанЯ». Первый образец этой 
винтокрылой машины создан 
на заводе транспортного обо
рудования в Свиднике. Верто
лет оснащен двумя двигателя
ми, позволяющими развивать 
скорость до 200 км в час и на
бирать высоту до 4 тыс. мет
ров.

ф СОФИЯ. Исполнилось 10 
лет со времени пуска первого 
энергоблока теплоэлектростан
ции «Варна» — объекта совет
ско-болгарского сотрудничест
ва. За эти годы агрегаты стан
ции произвели 14 процентов 
всей электроэнергии, вырабо- 
’танной в стране.

В создании «Варны» прини
мали участие около 300 совет
ских инженеров и техников, 

I десятки пооектно - конструк
торских бюро и заводов. И 
сейчас на расширении станции 
вместе с болгарскими строите
лями и монтажниками рука об 
пуку работают специалисты 
из Советского Союза. Коллек
тив обязался сдать очередной 
шестой энергоблок на ^пи ме
сяца раньше срока. В конце 
этого года мощность ТЭС 
«Варна» достигнет 1,3 млн. 
кет.

ф ЛИССАБОН. Три недели

бастуют трудящиеся порту
гальского металлургического 
предприятия «Кораме». Они 
протестуют против решения 
предыдущего правительства 
вернуть экспроприированный 
после революции завод преж
нему владельцу. Бастующие 
заявляют. что стачка будет 
продолжаться вплоть до отме
ны этого решения.

Солидарность с рабочими 
«Кораме» выражают трудящие
ся многих предприятий Порту
галии.

ф ДЕЛИ. Около 30 тысяч 
юношей и девушек обучаются 
в настоящее время искусству 
ковроткачества в индийских 
штатах Джамму и Кашмир, 
Раджастхан и Уттар-П радеш.

Ковры, изготовленные
умельцами этих штатов, поль
зуются большим спросом не 
только на ' местном рынке, но 
и за рубежом. Они экспорти
руются в десятки стран, в том 
числе в Советский Союз.

ф ТОКИО. Обрушившийся 
на южную часть японского 
архипелага мощный тайфун 
нанес экономике ряда префек
тур серьезный материальный 
ущерб. Имеются человеческие 
жертвы. Ураганным ветром 
разрушены . сотни жилищ, вы
ведены из строя линии элект
ропередач и телефонной связи. 
Ливневые дожди в префекту
рах Ошшава, Гифу, Нагано, 
Ниигата вызвали оползни 
больших участков почвы. Пол
ностью парализовано тран
спортное сообщение между 
центральными и южными рай
онами страны.

(ТАСС, 23 августа).

ставляя себя в роли благоде
телей маленьких аборигенов. 
Посольство ЮАР в Париже 
недавно распространило заяв
ление, в котором утверждает, 
что обучение и медицинское 
обслуживание коренного насе
ления в ЮАР поставлены го
раздо лучше, чем в независи
мых африканских странах. В 
городах ЮАР состоялись «тор
жественные собрания». по
священные Международному 
году ребенка: украшенные 
бриллиантами жены миллионе- ное положение детей африкан- 
ров, растрогавшись до слез цев. Директор южноафрикан- 
собственной благотворитель- ского отделения международ- 
ностью, собирали пожертво- л----------------------- -----ной благотворительной

Белое население Южной Аф
рики слывет своими «гарган- 
тюанскими» аппетитами (фран
цузская журналистка Анни
Франков рассказывает в своей
книге о ЮАР, как она
поражена, 
обжорство
семьи за

впервые 
одной 

завтраком).

была 
увидев 

такой 
Но

даже объедки со своего сто
ла белые предпочитают отда
вать собакам. Это помимо тех 
тридцати миллионов рандов, 
котопые были израсходованы в 
ЮАР за прошлый год на со
бачий корм...

А. ДЕВИТТ, 
соб. корр. АПН.

Котону.вания для детей Соуэто... низации «Уорлд вижн»
орга- 

Рон

»
НЕПРЕРЫВНО ра

стет поток бежен
цев из Родезии, находя
щейся под властью не
законного марионеточно
го правительства Музо- 
ревы. Десятки тысяч аф-
риканцев, спасаясь
преследований 
стране, нашли

в
> от 
своей

убежище
в соседней Замбии. Здесь 
для них организованы 
специальные лагеря, где 
они живут, а их дети име
ют возможность учиться.

НА СНИМКЕ: один из 
лидеров Патриотического 
фронта Зимбабве Джо
шуа Нкомо с детьми ро
дезийских беженцев в 
одном нз лагерей патрио
тических сил Зимбабве,
расположенном на 
ритории Замбии.

тер-

Фотохроника ТАСС.

ТРУДНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ЛИВАНА
После двухмесячных кон

сультаций кресла нового ка
бинета министров в Ливане 
заняли 12 человек. Местные 
газеты на первых полосах 
поместили их фотографии и 
подробные сведения о поли
тической и общественной де
ятельности. Позади остались 
бурные заседания в штаб- 
квартирах политических пар
тий и религиозных общин, 
беспрерывные консультации 
в канцелярии премьер-мини
стра Хосса. Впереди же мно
жество больших и малых 
проблем, которые не смогло 
решить прежнее правитель, 
ство. И главная из них — 
восстановление мира и ста-
бильности, сохранение един-
ства и суверенитета этой 
арабской страны.

Сейчас уже кажутся дале
ким прошлым времена, ког
да Бейрут блистал красками 
восточной экзотики и рекла
мами различных компаний. 
Жемчужина Средиземно
морья поблекла. Город обе
зображен пожарищами и 
развалинами.

СРЕДСТВА массовой ин
формации многих стран 

в последнее время все чаще 
сообщают о концентрации ки
тайских войск на границе с 
Лаосской, Народно-Демокра
тической Республикой.

Сложившаяся на китайско- 
лаосской границе серьезная 
обстановка напоминает ту, ко
торая была на китайско-вьет-

Ожесточенные уличные
бои закончились в ливанской 
столице в октябре прошлого 
года, но до сих пор тишину 
ночи разрывают автоматные 
очереди. Разбуженные бей
рутцы испуганно всматри
ваются в ночную тьму, спра. 
шивая себя: «Когда же все 
это кончится?»

Рассвет не приносит из
бавления от ночных кошма
ров жителям многих ливан
ских городов и селений. С 
ревом проносятся над кры
шами домов израильские са
молеты. Гремят взрывы. В 
небо поднимаются столбы 
дыма и пыли. По опустев
шим улицам проносятся бе
лые санитарные фургоны с
красными полумесяцами.
Опять убитые и раненые — 
мужчины и женщины, ста
рики и дети.

Газеты ежедневно сообща
ют об обстреле израильской 
дальнобойной артиллерией 
южноливанских городов и 
селений, о нападениях банд 
майора Хаддада на мирные

деревни, беспрерывных про
вокациях против воинских 
контингентов ООН и меж
арабских сил по поддержа
нию мира.

Ливанцы устали. Устали 
жить в постоянном напряже
нии и страхе, устали от 
бомбежек и перестрелок, от 
трудностей, вызванных раз
делом города невидимыми 
границами, устали от неоп
ределенности и неизвестно
сти завтрашнего дня. К'этнм 
бедам прибавились растущая 
безработица, инфляция, пе
ребои в снабжении электро
энергией, водой, горючим.

В одной из очередей я 
стал свидетелем бурного спо
ра. Начали с причин нехват
ки бензина и роста цен и по
степенно перешли к обсужде
нию острых политических 
проблем. Одни утверждали,

ки в стране от международ
ных событий.

Действительно, граждан
ская война в Ливане вспых
нула в результате обострив
шихся внутренних социаль
но-политических и религиоз-
ных конфликтов. Вместе с
тем ближневосточная Швей
цария, как называют Ливан, 
стала жертвой израильской 
агрессии. Огненным смерчем 
прошли экспансионисты по 
ливанской земле, оставляя 
за собой выжженные сады и
поля, разрушенные 
селения.

На мой вопрос: 
надежды возлагают
цы на новое
во?» — 
ответил:

один

города и

«Какие 
бейрут-

правительст- 
из ливанцев

«Надежд так же

что источником бед, 
шившихся на Ливан,

обру- 
явля-

много, как и проблем. Смо
жет ли новое правительство 
их решить, покажет буду
щее».

узург.ировала 
стекая хунта, 
следования,

военно-фаши- 
Произвол, пре

аресты, варвар-
ские 
щих» 
ним

истязания «инакомысля- 
стали здесь повседнев-

явлением.
бывший сенатор

Эрик Шпаке, 
от Социали-

ЗРЕЮТ
ГРОЗДЬЯ
ГНЕВА

стической партии Чили, в
ей книге 
щенной 
тельством

воспоминаний, 
итальянским

I CBO" 
выпу- 
издв"

«

■ в

к

а

том, 
жить
тюрем. 
кости и 
стоянно 
можно 
умом.

«Форма», пишет о
что выпало ему пере- 
в одной из чилийских

«Атмосферу жесто- 
насилия, которая по- 
царила там, невоз- 
вообразить здравым 
Палачи-тюремщики не

стесняются в выборе самых 
изуверских средств, стремясь 
унизить заключенных, унич
тожить их как личности».

Тысячи борцов за свободу и 
демократию в Чили замучены 
агентами охранки Пиночета. 
Свыше 2500 человек объявле
ны хунтой «пропавшими без 
вести». О трагической судьбе,
которая в 
постигла их, 
известными 
факты. Так,

действительности 
говорят ставшие 
многочисленные

в районе
те, близ Сантьяго, на
брошенной шахты 
пол у разложившиеся 
мужчин, женщин i

Талаган- 
дне за- 

найдены 
трупы

и подрост-
ков со следами варварских ис
тязаний. Тайное кладбище об
наружено в океане. К телам 
расстрелянных патриотов под
вешивали груз, а затем с ка-

"теров и вертолетов 
ли в воду...

Пытаясь придать
кую-то видимость 
сти» жестоким 
хунта издала так

сбрасыва-

хоть ка

«антитеррористический

«законко- 
репрессиям, 
называемый

за
кон». Под предлогом борьбы 
с «террористами», говорится в 
распространенном в Чили за
явлении блока партий Народ
ного единства, Пиночет «от
крыто угрожает всем, кто 
стоит в оппозиции хунте».

Террор и насилие не сломят 
чилийский народ. В стране
продолжается 
деспотического 
восстановление

борьба против
режима, за

гражданских
растоптанных 

прав и свобод,

в

к

к

ются внутренние причины. 
Другие возражали и приво
дили многочисленные при
меры зависимости обстанов-

В. ПАРУЗИН, 
со<5. корр. АПН. 

Бейрут.

за освобождение всех полити
ческих заключенных. В борь
бу, в авангарде которой чи
лийские коммунисты, все ак
тивнее и шире включаются 
вместе с рабочими представи
тели различных слоев населе
ния. Глубокое недовольство 
охватывает мелкобуржуазные 
городские слои, часть нацио
нальной буржуазии, клери
кальные круги, которые еще 
недавно поддерживали хунту.

В. ГЛОБА.
(▲ПН).

ВНОВЬ АГРЕССИВНЫЕ ЗАМЫСЛЫ
намской границе до и а па де- 

Вблизи гра-тя на Вьетнам 
ннцы китайские 
водят военные маневры.

войска про- 
В

глубь Лаоса засылаются ди
версионные группы и отряды.

Более того, спецслужбы Ки
тая и Центральное разводы-

нательное \ управление США 
установили контакт с целью 
создания в северных районах 
страны некоего «государства 
мео».

Проводя в жизнь teon ге-
гемонистские 
разжигает

планы, Пекин 
национальную

рознь среди многонациональ
ного населения ЛНДР. Он 
стремится создать антипра
вительственный фронт, глав
ная роль в котором отводит
ся мятежным племенам мео и 
зао.

Перед лицом китайской во-

енной угрозы лаосский народ 
еще более сплачивается вок
руг Народно-революционной 
партии. На митингах трудя
щиеся заявляют о своей под
держке политики партии и 
правительства, о готовности 
пойти на любые жертвы ради 
свободы родины.

В. топчян.
(АПН).

Г отовясь 
встретить 
праздник

27 октября — знаменатель- 
ное событие в жизни Перво
уральской городской комсо- 1 
мольской организации. Ей ис
полняется 60 лет. Эту дату - 
комсомольцы, молодежь го- * 
рода встречают по-деловому: * 
объявлена ударная трудовая 
вахта, включающая шесть * 
ударных декад. Комсомольцы- i 
производственники берут обя- “ 
зательстса по выполнению го
довых заданий к 27 октября. - 
Заканчивается формирование 
молодежного отряда на стро- т 
ительстве водовода Нижние 
Серги — Первоуральск, го
родской ударной стройки, ■■ 
С 1 сентября 50 членов его ‘ 
выедут на объекты строи
тельства.

В честь юбилея комсомоль
ской организации решено во- : 
друзить обелиск, заложить 
аллею.

В программе подготовки к / 
знаменательному событию — ? 
посещение молодежью му
зеев новотрубного завода, .

. Билимбаевского, музея го- '' 
родской комсомольской ор- \ 
ганизации в школе № 21, про- ? 
ведение в горкоме ВЛКСМ 
встреч молодых рабочих, уча
щихся профтехучилищ, школь
ников, рабочих совхозов, го
родского комсомольского ак- . 
тива, комсомольских собра
ний. Перед молодежью в 
учебных заведениях, на пред
приятиях выступят ветераны 
комсомола. 21 октября — от
крытие городского конкурса 
политической песни.

Состоятся на стадионах го
рода и спортивные праздники, 
посвященные 60-летию ком
сомольской организации Пер- ; 
воуральска.

Н. КУЗЬМИН. -
ПО СТРАНИЦАМ
ГАЗЕТ «

__________ - . *' 
я

Слово
ветерана

Недавно газета американ
ских коммунистов «Дейли , ( 
уорлд» опубликовала ооль- ; 
шую подборку интервью, от
ражающих отношение совет
ских людей к новому совет
ско-американскому Договору 
об ограничении стратегиче
ских наступательных воору
жений.

Первым среди опрошен- ‘ 
ных в Москве, на Красной 
площади, оказался свердлов
чанин, ветеран-металлург Ва
силий Беспутин.

«Я твердо верю,— сказал : 
наш земляк,— что война бу
дет предотвращена. Перего
воры помогают нам шаг за 
шагом отодвигать ее угрозу. 
Я был участником последней 
воины и думаю, что доста
точно пережил, чтобы мои 
дети и внуки жили спокойно., 
Пусть им никогда не при
дется взяться за оружие». . .. ’

В. КИСЕЛЕВ. 5

кино :

Фотолетопись
экрана

27 августа — день рожде
ния советского кино, отмечаю
щего нынче свое 60-летие. Этой 
знаменательной годовщине < 
посвящен очередной фото- 5 
стенд у главпочтамта Сверд- ; 
ловска На фотоснимках — > 
история советского кино. , 
Здесь запечатлен «Декрет о' ; 
переходе фотографической и • 
кинематографической торгов
ли и промышленности в вве- • 
дение Народного комиссариата * 
по просвещению», подписанный'. • 
27 августа 1919 года, именно' 
этот день и стал, днем рожде-, ; 
ния советского кино; кадры из > 
кинолениннаны, из фильмов 
«золотого фонда» кино, из луч
ших фильмов 60—70-х годов. 
Фотостенд знакомит с извест
ными советскими кинорежис- ! 
серами, с лауреатами Ленин
ских премий. Представлена на ■ 
фотографиях и Свердловская , 
киностудия. Это своеобразный ■ 
рассказ о ее истории, лучших, 
лентах, сегодняшнем дне ураль- ; 
скнх кинематографистов. ’ ‘

Выпуск фотолетописи кино 
вызывает большой интерес у1 " 
свердловчан.

Н. КОМАРОВ.

ВСТРЕЧА ! '

Поэт-сатирик 
в «Книжном
мире»

В свердловском магазине- 
клубе «Книжный мир» вчера 
состоялось очередное, 61-е по 
счету, заседание, организован
ное работниками «Книжного 
мира» и правлением областно
го правления общества книго
любов. На этот раз в гостях 
был поэт-сатирик Игорь Та- 
рабукин, автор хорошо извест- ‘ , 
ных чцтателям книг «Сундук 
моей бабушки», «Заяц на, 
орбите», «Дом _ с премиями»,1 
«Сатиры» и многих других, из
данных в Москве и Свердлов
ске. Гость рассказал о своей . 
последней книжке «Пантеон : ; 
курьезов», познакомил люби
телей книги со своими новыми, 
произведениями

Н. ЛАДОВ.
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В пути были семеро. Д. Шпаро — начальник экспедиции, 
Ю. Хмелевский — научный руководитель, В. Леденев — бес
сменный комсорг и зэе:хоз, В. Рахманов — штурман, В. Шиш-
карев — второй радист, А. Мельников 
дов — врач.

радист и В. Давы-

Сообщений с их перехода напряженно ждали дублеры — 
Г. Иванов, А. Шатохин, М. Деев, Л. Лабутин и Ф. Склокин.

Маршрутная группа — это высокоширотная полярная экс
педиция «Комсомольской правды». Остальные ребята по пра-
ву разделили их успех.

Мой собеседник — Вадим Алексеевич Давыдов. Один из
«семерки отважных и смелых», как называют сейчас участни
ков первого в мире 
Ледовитого океана к

успещного пешего перехода по льду

шестой день пути, в
Северному полюсу. 31 мая, на семьдесят 
2 часа 45 минут по московскому времени

РОШУ Вадима ответить
на наиболее часто зву
чавшие на встречах с 

ним вопросы.

— О чем вы думали и какие 
чувства испытывали во вре
мя перехода и после того, как

■убедились, 
можно так 
корился?

— Мысли

что полюс, 
сказать, вам

если 
по-

и чувства
самые разные. Первое:

были 
каж-

дую минуту мы помнили о 
своей цели — дойти до полю
са, желательно в сроки, наме-
ченные с самого начала,
70—75 дней, 
переутомляясь.

без травм и
за 
не

дилось думать, 
нее пройти все 
которые нам на

Вот и прихо- 
как безопас- 
препятствия, 

пути встреча-

поселке Черском. Здесь на 
митинг собрались все жители 
поселка — полярники, кото
рые многие годы сами рабо
тают в довольно трудных ус
ловиях. И вот эти люди, мы 
чувствовали, очень хорошо 
понимают цену и значимость 
нашей победы. И от этого мы 
также испытывали огромное 
волнение и радость — лично я 
чувств, подобных тому, какие 
появились в эти минуты, не 
испытывал еше ни разу в 
жизни.

— Вадим Алексеевич, инте
ресно, насколько сложном и 
опасной была эта экспедиция? 
Были ли случаи, когда что-то
непосредственно угрожало

участники экспедиции по всем своим расчетам пришли к вы
воду: Северный полюс достигнут. Последние три ночи перед 
этим они не спали. У раций на дрейфующей станции СП-24 их 
сообщений тоже почти бессонно ждали пятеро запасных уча
стников похода. Принятое сообщение передали в Москву. 
Первый прилетевший к полюсу самолет не приземлился: 
штурманов из ближайшего населенного пункта — поселка Чер
ского — со льда просили точно определить координаты. Они 
сделали это с точностью до 10 километров. Затем была назва
на цифра — 2 километра. А вечером 31 мая по солнцу с по
мощью теодолита уточнили еще раз: 1,5 метра. Заветная
мечта и цель осуществилась: полюс был под ногами. 

На полюсе в честь большой г-*— • -----------й
тивной экспедиции был поднят 
Родины.

победы советской научно-спор- 
флаг и прозвучал Гимн нашей

авгу-

Хоккей на траве. Чемпионат 
СССР. Высшая лига. 2 и 3 сен
тября. СКА (Свердловск) —- 
«Уральский трубник» (Перво-* 

альск). Свердловск, стадион 
алининец». Начало в 18.00.

лись. Это открытая вода, тон
кий лед и торосы. Воду мы 
преодолевали на двух надув
ных лодках без особых труд
ностей. Опыт прохождения по 
тонкому льду у нас накоплен 
большой: если лед толщиной 
до трех сантиметров, его мож
но сломать специально зато
ченными веслами и идти на 
лодке, а если он чуть потол-

жизни ее участников? Какие 
участки на более чем полуто
ратысячекилометровом пути 
были самыми трудными? И 
дни вашего похода делились

перевернул ее, трудно сказать, 
сумели бы мы в ледяной воде 
успеть добраться до льда...

Что касается самого труд
ного участка пути — скорее 
всего, это'были первые 700 
метров. По советам специалис
тов сотрудничающего с нашей 
экспедицией института Аркти
ки и Антарктики мы решили 
начать свой путь с острова 
Генриетты в архипелаге Но
восибирских островов, относя
щихся еще к Евроазиатскому 
материку. Доводов «за» остров 
Генриетты несколько: от него 
дрейфующие льды идут на се
вер, в попутную сторону дуют 
ветры, и на пути нс встреча
ется обширных пространств 
открытой воды. И вот в первый 
день похода уже одетые и с 
рюкзаками стоим на земле, а 
перед нами метров семьсот ши
риной идет сплошное крошево

лись? Как поддерживали связь 
с семьями?

— Дежурный вставал в по-
ловине 
вины

пятого утра. С поло-
шестого до

завтрак. Питались 
дни похода одним и

шести — 
мы все 
тем же:

на завтрак — овсяная каша, 
немного мяса, молока, соли, 
пару галет, семь кусочков са
хара, кофе или чай. На обед— 
сублимированный творог, су
харь, сало или колбаса, гале
ты, 12 кусочков сахара и чай.
Вечером то же, что утром,
только вместо овсянки гречне
вая каша. Каждый день раци
он составлял 4800 калорий. 
Этого нам хватало, и никто в
походе даже не похудел, 
ды употребляли в сутки 
ло четырех литров.

Рюкзаки наши весили

Во- 
око-

45—
47 килограммов. До обеда мы 
шли часов пять, обед 2,5—3

ще надеваем спасательные
жилеты, берем страховочные 
веревки и, кроме того, лодку 
несем в руках на всякий слу
чай. А вот торосы — препятст
вие самое сложное, они обра
зуются от столкновения льдин 
и могут быть высотою с дом и
любого объема, причем
присыпаны
знаешь, 
ность - 
тую —

на
снегом, 
какую

ровную или

обычно 
и не 
поверх- 
ребрис-

ступаешь. А травм в
этом походе мы боялись боль
ше всего — они задержали 
бы наше движение вперед. К 
счастью, ни одной травмы ни
кто из участников экспедиции 
не получил. Зато все прова-
ливались в ледяную воду,
этой участи не избежал никто, 
а Юра Хмелевский — наш 
научный" руководитель — да
же поставил «рекорд» всех 
наших экспедиции: провали
вался трижды — в начале, 
середине и самом конце похо
да. Очень сильно переживали, 
что всем ребятам приходится 
останавливаться и ждать, по
ка нс просохнет одежда «по
страдавшего». Юра на третий 
раз так расстроился, что ко 
всем подходил и спрашивал,
как же это получилось, что
он оказался в воде. До полю
са уже оставалось километров 
десять. Мы его, конечно, ус
покаивали, ведь действитель
но, от провалов в воду прак-
тически невозможно 
уберечься.

было

А привычные, так сказать, 
мысли и чувства во время пе-
рехода о доме, о семье, о
товарищах, о работе. Вот нас 
спрашивали, похожа ли Арк
тика на белое безмолвие? Мне 
этого не показалось. Снег под 
лыжами скрипит, мы перего
вариваемся, и даже когда сов-
сем тихо вокруг столько
красок, что тишина и не гне
тет, и не ощущается. Лед го
лубой и нередко красный, 
правда, не могу точно сказать, 
отчего красный; снег белый и 
везде от льдин тени. Пейзаж
очень красивый, своеобраз-
ный. Так что скучать в пере
ходе и в чисто эмоциональном 
плане не приходится: разно
образия достаточно.

Конечно, когда нам под
твердили, что полюс под на-
ми было чувство непере-
даваемой радости и гордости, 
сознания того, что это дости
жение совершено нами, совет
скими парнями, воспитанника
ми комсомола нашей страны. 
В эти минуты чувство Родины 
было для всех нас очень глу
боким, осознанным и волную
щим.

И нельзя не сказать о пер
вой встрече нашей экспедиции 
на земле. Это произошло в

ЭКСПЕДИЦИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ли для вас на какие-то перио
ды по степени усталости, на
пряжения?

Сразу хочется ответить
на последний вопрос. Нет, 
походу мы не привыкали 
никакого второго дыхания,

и 
о

котором иногда спрашивают, 
не было. Все семьдесят шесть 
дней пути мы прошли на од
ном, первом дыхании, на од-

льда с открытыми пространст
вами воды. Летчики, которые 
привезли нас сюда, страшно за 
нас волнуясь, предлагают пере
лететь через эти 700 метров. 
Но мы не согласились, ведь де
сять лет мечтали, что пойдем 
с материка, с нашей земли. И 
мы пошли. Переход через тот 
ледоход занял у нас, еще не

ном желании идти и дойти.
уставших, 
Двое —

восемь часов.
Вася Шишкарев и

Размер нагрузок, которые при-
ходилось испытывать,
давно освоен — 
экспедиции мы

ведь
ками 

к этой
готовились

около десяти лет. За эти годы 
(во время своих отпусков) мы 
исходили побережье и многие 
острова Северного Ледовито
го океана: острова «Комсо
мольской правды», Севепную 
Землю, Землю Франца-Носи- 
Фа, мыс Челюскина, остров 
Врангеля, мыс Шмидта, про
лив Лонга, запатное побе
режье Таймыра. Шпицберген, 
остров Котельный. Трижды в 
неделю у пас проходят тпени-

Юра Хмелевский—тут как раз 
и «искупались», но возможно
сти просушиться не было, и 
они шли в мокрой одежде ча
са два...

— Интересно, какая 
вашего перехода была

— В общем, можно
нам повезло: 
ясная погода, 
ным ветром,

все дни

ровки бег в
от часа до дв'>

продолжение 
каждое вос

кресенье — 25-километровый 
кросс, занятия гимнастикой, 
Футболом, штангой. Так что
все 
ные,

мы люди тренирован-
и шесть человек из экс-

педиции, которые участвовали 
в этом походе, мастепа спор
та. Правда, Вася Шишкарев,
единственный «не мастеп»,
чувствовал себя в походе аб
солютно наравне со всеми.

Частично я уже и ответил 
на вопрос о сложности и опас
ности похода. Это был нелег
кий поход, не надо забывать, 
что более 130 экспедиций, пред
принятых к Северному полюсу 
с Евроазиатского материка пу
тешественниками и исследова
телями со всего мира, потерпе
ли неудачу. Mo наша группа 
была хорошо подготовлена ко 
всему, что могло случиться в 
дороге. И произошло только
единственно 
го никто не

неожиданное, че- 
предполагал: у

нас утонуло целых три пары 
лыж. Все, кому мы сообщили 
об этом по рации, были страш
но удивлены: как это можно 
утопить лыжи? И тем не ме
нее — это факт. Ничего друго-
го неожиданного или 
жавшего жизни в этом 
де не было. Могу, 
привести пример из

угро- 
перехо- 
правда, 
похода

прошлого года, когда в широ
кой полынье возле нашей лод
ки резвился морж. Если бы он

ф ХОККЕЙ, ПЕРВЕНСТВО ВООРУЖЕННЫХ СИЛ

Уральцы в Сибири
Сильнейшие армейские хоккейные дружины начали сезон 

розыгрышем первенства Вооруженных Сил. На этот раз оно 
прохо/тит в Новосибирске, и на турнир вне конкурса допущены 
хоккеисты местной «Сибири». Во встрече с ними свердлов
ские армейцы добыли первое очко на чемпионате, они сыгра
ли вничью — 4:4. Стартовым же поединком уральских хок
кеистов была их встреча с командой Московского военного 
округа, которая принесла победу москвичам —- 6:2. Зато в 
матче со своими одноклубниками из Новосибирска свердлов
ские армейцы одержали убедительную победу —8:3.

После трех игровых дней лидирует первая команда ленин
градского СКА (на турнире ленинградцы выступают двумя 
командами), представленная клубом высшей лиги. Хоккеисты с 
берегов Невы идут пока без потерь, они взяли у соперников 
шесть очков. На втором месте армейцы Новосибирска, у кото-
рых четыре очка. Свердловские хоккеисты 
три очка.

третьи, ÿ них

в дни 
погода?
сказать, 

стояла
с не очень силь-

и только два
дня — I и 2 мая в Арктике бы
ла пурга. Но она не отняла у 
нас время: как раз в .эти дни 
был один из сбросов продук-

часа с обязательным сном ми
нут 40, а затем еще пять ча
сов ходьбы.

Связь с семьями поддержи
вали по радио. Центральное 
радио подготовило для нас 
три передачи «Голоса род
ных», и особенно приятно бы
ло их услышать в дни рожде
ния, которые отметили трое 
участников похода. В эти дни 
на самолетах к нам спуска
лись и на редкость вкусные 
тооты.

Экспедиция поддерживала 
радиосвязь не только с семья
ми. Вы, видимо, знаете, что 
связь с нами держали радио
любители всего мира. И, кста
ти, один из них (фамилии при 
связи не называются) сказал, 
что он имеет отношение к ва
шей газете.

(По просьбе редакции на
связь с экспедицией 
падмолю^итель из

выходил 
поселка

тов, снаряжения, которые 
спускали, на парашюте за 
экспедицию четырежды, и 
все равно были заняты.

нам 
эту 
мы 
По

вот мороз, особенно в марте, 
нас донимал очень сильно. 
Солнце почти не грело. Лица 
и кончики пальцев мы обморо
зили, как это было и в преды
дущих походах, в первые два 
дня. Но к этому-то мы хоть 
были готовы. А вот на пятую- 
шестую ночь стали по несколь
ку раз за ночь просыпаться от 
невыносимого холода. На от
крытом воздухе температура 
минус 45—50 градусов, в па
латке на пять градусов выше. 
И дело в том, что за первые 
дни наши спальные мешки 
очень увлажнились от тепла, а 
сушить их было негде, и они 
превратились буквально в ледя
ные мешки. Мы так мучились 
целый месяц, что первого ап
реля решили просить сбросить 
нам новые мешки. Но солныш
ко в этот день уже пригрело 
сильнее, спальные мешки под
сохли, и мы все-таки обошлись 
без новых. И в апреле, хотя 
мороз был сильнее, чем в мар
те, мы уже так не мерзли.

Иногда задают вопрос: по
чему бы не идти на полюс бли
же к лету? Дело в том, что 
летом льды Северного полюса

Заречный Владимир Калини
ченко. «На смену!» писала об 
этом).

— И что же он спросил?
— Спросил, какие веши из 

снаряжения сделаны на ураль
ских предприятиях. Таких ве
щей не оказалось, но к ранни 
позвали меня, я ведь тагильча- 
нин. И я попросил нашего ра
диста передать, что весь поход
несу

заливает водой, 
ти.

— Несколько 
просов: каким 
док вашего дня

там не прои-

«бытовых» во- 
был распоря- 
? Сколько яе-

сили рюкзаки? Чем вы пита-

АВЕРШИЛИСЬ полуфи
нальные игры первенства 
РСФСР среди юношей. 

Неделю в Свердловске, на 
главном футбольном поле спор
тивного клуба «Уралмаш*, шел 
спор шести команд 14—15-лет
них футболистов: «Уралмаша» 
(Свердловск). «Юности» (Орджо- 
никидзе). «Восхода» (Куйбы
шев). «Волги» (Калинин), «Спар
така» (Красноярск) и «Ангары» 
(Ангарск). Опи оспаривали три 
путевки на финальные сорев
нования республики.

Отлично выступили воспи
танники детско-юношеской 
спортивной школы «Уралмаш», 
которыми была укомплектована 
команда свердловчан. Юные
футболисты 
тренера 
Кузнецова 
над всеми 
« Юностью *
дом*

под руководством
Игоря Вадимовича 
одержали побед ы 
соперниками: над

3:1,
1:0. над

нал «Восхо- 
« Волгой» —

« Шкода*ловск)

Свердловск.
стадион.

августа.
(Симферо- 
Централь-

Начало 
«Урал-

(Сверд- 
( Пльзень).

лист» (Харьков),

Чемпионат СССР. Вторая ли
га. 31 августа. «Уралец- (Ниж
ний Тагил) — «Динамо» (Ки
ров). Нижний Тагил, стадион 
«Уралец». Начало в 18.30.

Центральный 
в 19.00. 30

ста. «Автомобилист»

Дворец спорта профсоюзов. На
чало в 16.00.

Футбол. Чемпионат СССР.
Первая лига. 26 августа. «Урал
маш» (Свердловск) — «Метал-

Хоккей. Международная 
варищеская встреча. 25 <

маш» — . «Таврия» 
поль). Свердловск, _—, 
ный стадион. Начало в 19.00.

етолько по нему мы могли онре-

пришли. Мне задавали вопрос:

Расскажите о них.дования.

людей не меньше ста, ведь

ОЛИМПИЕЦ
делить, где находимся, 
несколько дней, и 27 мая

Шли 
мы

поняли, что уже будем уда
ляться от полюса, если не ос
тановимся. Выглянувшее на-
конец-то вечером
подтвердило наши

солнышко 
опасения:

из восточной долготы мы по
пали в западную (возле Се
верного полюса такой «фокус» 
проделать нетрудно), сделав 
крюк километров на 90. До по
люса осталось 35. От волнения 
и азарта мы не могли спать и 
провели трое суток без сна,
чередуя пять 
двумя часами 
ранним утром

часов ходьбы с 
отдыха. 31 мая 
почувствовали—

устали ли мы в этом 
до предела? Нет. Мы

походе 
готовы

были пройти еще сотни кило
метров. Усталость — это ког
да не хочешь или не можешь 
что-то делать. Мы могли бы 
продолжить эту экспедицию.

— Вадим Алексеевич, все 
участники похода к полюсу 
выполняли и научные иссле-

- Да, 
ничаем 
тельским

мы постоянно сотруд- 
с научно-исследова- 

институтом Арктики
и Антарктики, институтом ме
дико-биологических проблем и 
несколькими другими. В экс
педициях набирается важный 
материал по проблемам гигие
ны, психологической совмести
мости, проблеме выживаемо
сти, идут исследования дрей
фа льдов, погоды и многих 
других. Результаты наблюде
ний в трудных условиях Арк
тики дают ученым, очевидно, 
интересный материал. Спраши
вают, как обстояли дела с 
психологической совместимо
стью участников нашей экспе
диции. Все мы многие годы ■— 
хорошие, дружные товарищи, 
и в походе все было так же, 
как всегда. Через нашу экспе
дицию прошло очень много

начать тренироваться для уча
стия в походах могут все же
лающие, я и сам в 1974 году 
просто позвонил Д. Шпаро и 
попросился прийти на трени
ровку. с чего мое участие и 
началось. Но очень многие не 
выдерживали или режима тре
нировок, или просто ожидания 
этого главного похода. Оста
лись те, кто обладает важней
шим для путешественника-по-
лярника качеством терпе-

собой подаренную в
моем родном городе открытку 
с изображением знаменитого 
уральского танка — памятни
ка в Мн жнем Тагиле.

На встрече с медиками Сверд
ловска один из врачей спро-

нием. Общая цель сделала тех, 
кто прошел испытание време
нем, близкими людьми. Благо
даря этому, в конце концов, 
мы и пришли на полюс.

сил у В. Давыдова:
холите в походы 
«Да, — ответил

«Вы ведь 
со школы?»

— Но с 
диция не

этим походом экспе- 
кончается?

Вадим, — Нет.
пятого класса». «А вы знаете.— 
сказал врач. — я ведь вам пи
сал для похпцов справки о 
здоровье». И Вадим расска
зал, как увлекся путешествия-

Совсем скоро мы

ми, прочитав четвертом
классе одну из книг Амундсе
на. Подпажал ему, обливаясь 
холодной водой и ночуя зи-
мой открытой форточкой
(правда. долго этого аскетизма 
не вынес). Через год записал-
ся в краеведческий 
который организовала

кружок.

нижнетагильской школе
в 9-й 

учи-
тель гео^пафии Галима Федо
сеевна Николаева. Холил во 
все похопы; по местам бажов
ских сказов, в Полевское, в 
Кунгурскую пещеру.
/ Но вернемся к нашему раз
говору.

— В последние дни перехо
да солнце сыграло с экспеди
цией шутку?

— Да, когда по расчетам до 
полюса оставалось всего 180 
километров, солнце вдруг ис
чезло, хотя напролет светило 
64 дня подряд перед этим. А

идем в четырнадцатый, если 
не ошибаюсь, поход. Мы про
должим поиски пропавшей в 
начале века экспедиции В. Ру
санова, которая, видимо (точ
но этого никто не знает), шла 
от Шпицбергена Северным 
морским путем в навигацию с 
запада на восток, как не хо
дил тогда еще никто. В прош
лом году мы нашли несколько 
предметов, возможно, принад-
лежавших членам экспедиции
Русанова. Эти поиски необык-
новенно интересны,
тельны. Мы надеемся 
документы экспедиции.

— Спасибо вам 
Вадим Алексеевич,

увлека- 
найти

большое, 
за ваш

интересный рассказ. От имени 
всех читателей «На смену!» 
желаем вам и вашим друзьям 
успехов в ваших поисках.

Беседу вела 
Н. ГОРДИЕНКО.

♦ ФУТБОЛ.
ПЕРВЕНСТВО РСФСР

3:1, над «Спартаком»
над «Ангарой» 
десять очков.

ТОЛЬКО ПОБЕДЫ I
2:0 и свердловского турнира: вра- I

ТОП1. R Т Л ГГ "Г г, п гЪтл ГГТЛГТГТЛГ, °Набрав
уралмашевские

тарь Виктор Филиппов, защит-

Свердловский «Автомобилист» вышел на лед. Его первыми матчами были встречи 
на приз «Каменный цветок».

На снимке: «Автомобилист» играет с минским «Динамо».
Снимок Л. БАРАНОВА.

л 7Û «ВО СЛАВУ
СПОРТА
КЛЯНУСЬ!»

ми, 
НИИ

7 ЧАСТНИКИ Олимпийских 
' игр древности, которых 

называли олимпионика- 
перед началом сорсвнова- 

произносили олимпий-
скую клятву. Поднявшись к 
алтарю и положив на него 
правую руку, в присутствии 
других участников олимпионик 
клялся, что он свободный 
гражданин, что проявит в со
стязаниях стойкость и мужест
во, что будет соревноваться 
честно.

Проведением соревнований

ция произношения спортсме
нами олимпийской клятвы бы
ла возрождена. На церемонии 
открытия Игр один из выда
ющихся спортсменов страны, 
в которой они происходят, в 
сопровождении знаменосца с 
национальным флагом подни
мается на трибуну и, подобно 
античным олимпионикам, про
износит клятву: «От имени 
всех спортсменов я обещаю,

успешны. Тогда они подняли
бегуна, отдавшего все силы 
борьбе на дистанции и под
руки провели его через 
нию финиша.

ли-

что мы будем участвовать в
этих Играх, уважая и соблю-
дая правила, по которым они

руководили судьи элладо-
ники. Их было десять, и они
выбирались из числа лучших
знатоков спорта. За год до 
начала Игр эти судьи начина
ли составлять список участни
ков соревнований, следили за 
проведением тренировок, ко
торые обеспечивали бы ус
пешное выступление атлетов 
на соревнованиях.

Перед началом соревнова
ний, когда судьи уже заняли 
свои почетные места на воз
вышениях, когда трибуны уже 
были полны зрителей, глаша
тай громко называл имена уча
стников и спрашивал у при-
сутствующих, «достойны 
они принимать участие в

ли 
со-

ревнованиях, нет ли среди них 
атлетов, нарушивших олимпий
скую присягу».

В олимпийской филателисти
ческой серии Греции 1960 го
да есть интересная марка, по
священная принятию присяги: 
олимпионик у алтаря присяги.
Другая марка этой же 
повествует еще об 
олимпийской традиции 
возглашении на период

серии 
одной
—про- 
подго-

проводятся, в истинно спор
тивном духе, во славу спорта 
и во имя чести своей коман
ды»,

В 1968 году по предложе
нию Олимпийского комитета 
СССР МОК принял решение о 
том, что аналогичную клятву 
приносят и судьи.

История Олимпийских игр 
современности знает многочи
сленные примеры как благо
родных поступков спортсме
нов, так и беспрецедентных 
случаев. На III Олимпийских 
играх 1904 года в Сент-Луисе 
американец Лорз на пятнадца
том километре марафонской 
дистанции сел в попутную ав
томашину и, проехав значи
тельную часть дистанции, вы
прыгнул из нее в девяти с 
половиной километрах от фи
ниша, а затем обогнал веду
щего бег Хикса. Когда Лооз 
вбежал на стадион, происше
ствие на дистанции еще было 
неизвестно, и зрители встре
тили его бурной овацией. Но 
такие поступки раскрываются

Результат Дорандо оказался 
равным 2.54.46,0. Через 32 се
кунды финишировал америка
нец Хейс, который и был объ
явлен победителем.

Английская королева помог
ла найти выход из положения,
в котором мужественный
спортсмен мог оказаться без 
награды. Дорандо получил от 
нее золотой бокал, который, 
наверное, до сего времени 
является единственной в сво
ем роде и оригинальной на
градой несостоявшегося побе
дителя.

Как отмечалось выше, про
изнесение клятвы Оргкомитет 
Олимпиады поручает самому 
авторитетному спортсмену —
участнику Игр. Этот 
смен как бы личным

спорт-

юноши заняли первое место.
Вместе с ними право играть 

в финале завоевали юные фут
болисты из Ангарска и Кали
нина. их команды набрали по 
пять очков.

Большую заботу о юных 
спортсменах, об их турнире 
проявил оргкомитет по прове
дению этих соревнований во

ник Владимир Воробьев (оба 
из «Ангары»), нападающий Вя
чеслав Онучин из Свердловска. 
Его одноклассник Николай Ста
йн играет в команде юных 
уралмашевцев центральным 
защитником, однако на турни
ре Николай оказался самым 
результативным игроком. он 
провел в ворота соперников

главс секретарем Орджони-
кидзсвского райкома КПСС В. Н. 
Ивановым. У каждой коман
ды были шефы, они. в част
ности. учредили для юных фут
болистов свои призы. Специ
альными памятными награда
ми отмечены лучшие игроки

четыре мяча 
специальным 
калининской

и был 
призом. 
«Волги»

отмечсн 
Юноши 
получи-

ли памятный приз как коман
да. лучше других проявившая 
волю к победе.

Итак, наших юных футбо
листов ждет финал.

* С. ОХРЕМЧУК.

товки и проведения Игр свя
щенного перемирия экехерии. 
Знаменитый греческий историк 

' Павсаний писал, что во время 
своего посещения Олимпии в 
70 году н. э. он видел в Ге- 
районе медный диск, на кото
ром был выгравирован текст 
договора: «Олимпия является 
священным местом, и тот, кто 
посмеет вступить на это ме
сто с оружием в руках, будет 
заклеймен как богохульник. 
Таким же безбожником явйтся 
и тот, кто будь это в его вла
сти, не отомстит за злодея
ние». На греческой марке 1960 
года изображен диск с тек
стом договора.

В 1920 году древняя тради-

быстро. Американский 
атлетов еще во время 
ключил Лорза из своих 

На IV Олимпийских
1908 года в Лондоне

союз 
Игр ис- 
рядов.
играх 
мара-

фонский бег также не обо
шелся без сенсации. Италья
нец Дорандо первым вбежал 
на стадион. За двадцать метров 
до финиша силы покинули его, 
и он упал на беговую дорож
ку в изнеможении. Судьи бро
сились к спортсмену, подняли 
его на ноги, но, пробежав еше 
несколько шагов, он снова 
упал на землю. Друзья попы
тались привести бегуна в чув
ство, но их попытки были без-

mniiiiiiiiiiiiiiiHimmiiiiiiHiniimiiiiiiiiiiiHMMimimiHmiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniinn^^ ...................................................................... ..

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО 17.15 — «Человек. 
Вселенная».

Земля.

18.00 «Радуга».

Тв
11.20 — За безопасность дви

жения.
12.00 — Рассказы о худож

никах. Народный художник 
Азербайджанской ССР Т. На- 
риманбеков.

Между народным 
телевизионных

Третмй 
фестиваль

программ на-

Суббота, 25
«ВОСТОК» 

8,00 — МОСКВА. «Время». 
8.40 — Утренняя гимнастика.

12.40 — 
популярная

13.25 - 
да тебе 
Премьера

«Здоровье». Научно- 
программа.

Фильм —детям. «Ког- 
двенадцать лет», 

телевизионного ху-

9.05 
но».

9.30
10.05
10.20 
10.50

«Выставка Бурати-

«Для вас, родители». 
Народные мелодии. 

Советы и жизнь.
Музыкальная про-

дожретвенного фильма.
14.30 — Сегодня в мире.
14.45 — Тираж «Спортлото».
15.00 — Встречи по вашей 

просьбе.
15,45 — Программа мульти- 

плнчационнь'х фильмов.

родного творчества. СССР.
18.25 — «9-я студия». Веду

щий — политический обозре
ватель В. С. Зорин.

19.25 — Премьера телеви
зионного художественного 
фильма «Стакан воды» по мо
тивам одноименной пьесы 
О, Э. Сириба. 1-я серил.

20.30 — «Время».
21.05 — 2-я серия телевизи

онного художественного филь
ма «Стакан воды».

22.10 — Концерт ансамбля 
«Нитти Гритти» (США).

тальных 
ница 
«Остров 
(Экран), 
кент).

11.45
12.15
12.45

фильмов. «Жмвитель- 
камня» (Свердловск), 

на берегу пустыни» 
«Шахрисабз» (Таш-

за днем». Телевизионный мно-
госерийный
7-я. «Июль,

спектакль. Глава
16-е,

Глава 8-я. «Октябрь, 
недельник».

пятница». 
11-е, по-

БУРЕВЕСТНИК 
все нормально.

СТРЕЛА

23.00 Новости.

16.00 В мире животных.
11.00

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА.

ма телевизионных
Програм- 
докумен-

кой атлетике.

Шахматная школа.
Русская речь. 
Кубок мира по лег-

20.00 — Свердловск. Новости.
20.10
20.30
21.05

Для вас. малыши!

13.45
14.15
14.55 

тынов.
15,20

Жизнь науки.
«Огни цирка*.

со старыми 
Жирардо.

21.50 — :

МОСКВА. «Время».
Свердловск. Встречи 

г друзьями. Анни

Новости.

«Поэзия». Л. Мар-

«Споем,
Музыкальная программа.

16.45 -
17.20 - 

Бурятского 
балета.

17.45 —

«Мамина
Концерт 

театра

друзья».

школа».
солистов 

оперы и

М. Анчаров. «День

22.05 —
22.15 — 

народному
рольная 
дача 3-я. 

22.50

Телефильм.
МОСКВА. К Между-
году ребенка.

для взрослых.

дународный
Свердловск.

матч 
лист»

по хоккею.
(Свердловск)

Конт*
Пере-

Меж-
товаришеский

«Автомоби-

да» (Пльзень. ЧССР).
«Шко-

грамма «Утренняя почта».

нитг.

ЧС 22605.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ;
ОКТЯБРЬ — Искупление 

чужих грехов.
СОВКИНО —В день празд, 

ника.
САЛЮТ — Версия пол

ковника Зорина. У меня все 
нормально.

УРАЛ — Служебный ро
ман (две серии). Задержан
ный в ожидании суда. Наш 
Орлянкин. Мой брат —море.

ТЕМП — широкоформат
ный художественный фильм
Ярославна, 
ции.

ЭКРАН — 
(две серин).

королева Фран-

Месть и закон 
Мультсборнин-
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ром призывает участников 
Игр быть честными. мужест
венными, благородными. В 
1960 году на Олимпийских иг
рах в Риме клятву произносил 
участник четыоех Олимпиад, 
чемпион Игр 1948 гола я ме
тании диска АдольФо Консо- 
лини. Жизнь этого спортсмена 
заслуживает подражания и ува
жения. Активный участник ге
роического итальянского дви
жения Сопротивления в годы i 
немецкой оккупации, он после 
тяжелых ранений, приведших к 
частичному параличу руки, rv- 
тем интенсивных тренировок 
не только вернулся в большой 
спорт, но и установил ряд вы- 
даюших'-я спортивных дости
жений. В знак глубокого ува
жения к справедливой. чест
ной борьбе АдольгЬо Консо-
лини выступал майке.
которой было написано

ча 
«рго

patrie», что означает «За Ро
дину».

Почтовые ведомства многих 
стран готовятся встретить Мо-
сковскую Олимпиаду выпу-
ском олимпийских марок. Не
которые из них будут посвя-
щаться ритуалам Игр,
числе

том
клятве.

Ю. МУЙЗЕМНИЕК, 
М. ЛЕВИН.

Редактор И. МАЛАХЕЕВ.

У меня

Генрих VIII и
его шесть жен.

ИСКРА — Клеопатра (две 
серии). Искупление чужих 
грехов.

ЗНАМЯ — Искупление чу
жих грехов. Клеопатра (две 
серии).

ПОГОДА?

РОДИНА — Месть и за
кон (две серии).

МИР — У меня все нор
мально. Дорогой мальчик.

ЗАРЯ Клеопатра (две
серии). Опасная погоня (две 
серии).

СОВРЕМЕННИК — Месть 
и закон (две серии). Мой
папа капитан.

25 — 26 августа по области ожидается переменная облачность, 
местами кратковременные дожди, ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду. Температура воздуха ночью 7 — 12, днем 
17—22 градуса тепла.

«На смену!»
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